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Une nouvelle identité visuelle  
pour Bondues

Nouvelle année,  
nouveau logo,  
nouvelle identité visuelle  
pour notre ville…

En démarrant ce nouveau mandat, nous avons 
souhaité moderniser l’image de notre ville à com-
mencer par son logo. Né en 1994, il avait besoin 
d’un petit coup de jeune ! Nous avons conservé 
son âme d’origine tout en le replaçant dans l’air 
du temps. On retrouve donc la forme carrée, le 
vert qui évoque notre campagne et bien sûr la 
fleur et ses pétales ! Cette fleur est le symbole de 
la nature mais aussi des cinq doigts de la main. 
Elle illustre la solidarité, la proximité et la diversité, 
valeurs essentielles à notre ville et plus que jamais 
en cette période.

Dans ce nouveau logo, les couleurs sont adoucies, 
le pistil de la fleur se transforme en apostrophe 
pour exprimer le partage et l’échange entre la 
commune et ses habitants. Le carré s’allège en 
version filaire et offre une ouverture, autant vi-
suelle que symbolique. 
Cette nouvelle identité graphique ancre la Ville 
de Bondues dans une nouvelle ère. Elle exprime 
notre vision partagée : Bondues, une petite ville à 
la campagne où il fait bon vivre ensemble. Nous 
allons décliner cette identité dans toute notre 
communication.

C’est donc avec plaisir que nous vous présentons 
votre nouveau magazine municipal Le Bon Mag’. 
Il se veut plus identitaire avec une ligne édito-
riale, un ton et un graphisme qui évoluent pour 
vous offrir davantage d’informations sur votre 
ville mais aussi plus d’interviews, de portraits et 
de témoignages de ceux qui font le dynamisme 
de la commune. Dans ce numéro de début d’an-
née, vous retrouverez plusieurs pages d’interview 
de votre Maire qui vous présente ses ambitions et 
les projets 2021. Vous y découvrirez également les 
actions réalisées par la municipalité en cette fin 
d’année 2020.

Ce magazine vous a plu ? Vous avez des idées à 
suggérer ? N’hésitez pas à nous partager vos sug-
gestions en écrivant à :
mbondues@mairie-bondues.fr

Marie VANOYE
Adjointe déléguée à la communication, 
la notoriété et l’attractivité
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« Nous aimons Bondues et voulons le meilleur 
pour notre ville et ses habitants. » Avec son 
équipe renouvelée, Patrick Delebarre porte des 
projets ambitieux pour la commune. Lesquels 
sont-ils, comment seront-ils mis en place ? Dans 
le même temps, les bonduois sont confrontés 
à une période particulière. Comment la Ville 
s’adapte-t-elle aux mesures gouvernementales 
pour accompagner les habitants ?
Rencontre et réponses avec le Maire de Bondues.

Les commerçants 
bonduois ont traversé et 
traversent encore une 
période mouvementée ; 
qu’avez-vous mis en 
place pour les soutenir ?
Le projet le plus em-
blématique du soutien 
aux commerçants est 
celui que nous avons 
lancé mi-décembre. Il 
s’agit d’une plateforme 
commerciale en ligne 
www.placedescommer-
cants-bondues.fr permet-
tant aux commerçants,  
artisans et restaurateurs 
qui le souhaitent de pro-
poser leurs services et produits 
auprès de tous les habitants de 
la commune, et même des com-
munes alentour ! Nous sommes 
ravis de voir le click-and-collect 

se mettre en place à Bondues 
à l’initiative de la Ville. La plate-
forme a été développée par un 
entrepeneur bonduois et les 
commerçants ont été assistés 
par des étudiants d’écoles de 
communication pour la création 
de leur e-boutique. C’est l’un des 
aspects positifs de cette période 
inédite : cela nous fait réfléchir et 
agir plus vite pour le commerce 

local de demain. Et tout le 
monde s’y retrouve ! Les 
habitants sont heureux de 
consommer localement, 
de créer du lien avec les 
commerçants, de parti-
ciper au dynamisme de 
leur ville. Quant aux com-
merçants, ils multiplient 
leurs moyens de se faire 
connaître, de proposer 
leurs produits et services et 
sont en capacité de s’adap-
ter aux périodes compli-
quées. En signe d’amitié 

pour cette fin d’année, 
la Mairie participe égale-
ment à la décoration des 
vitrines. Car il est impor-
tant de toujours conserver 
le sens des fêtes !
Parallèlement à ces me-
sures, la municipalité en-
visage également la créa-
tion de nouvelles places de 
parking rue du Bosquiel, 
afin de faciliter la venue 
des habitants au cœur du 
centre-ville.
Rappelons que toutes ces 
décisions pour valoriser 
le commerce local sont 
prises en partenariat avec 
Articom.

Les associations ont aussi 
été touchées par la situation 
sanitaire. Comment la Mairie 
les accompagne-t-elles ?
La vie associative est fondamen-
tale ! Je suis sûr que chacune sau-
ra rebondir après cette crise ; nous 
serons là en tous cas pour les y ai-
der. Depuis toujours en effet, nous 
avons cette volonté profonde de 
permettre aux habitants de s’épa-
nouir à travers les associations. La 
Mairie est très fière de ces béné-
voles qui aiment profondément 
leur ville et ont à cœur le sens du 
service. Nous suscitons et encou-
rageons leur création, les soute-
nons en étant attentifs à leurs 
attentes, les aidons par la mise à 
disposition de locaux et de ma-
tériel et par l’attribution de sub-
ventions. Je tire un grand coup de 
chapeau à toutes les associations 
de notre ville qui veillent au bien 

bonnes
Vos

Nous aimons Bondues  
et voulons le meilleur  
pour notre ville  
et ses habitants.
Patrick Delebarre, 
Maire de Bondues

C’est l’un des aspects  
positifs de cette période 
inédite et mouvementée :  
cela nous fait réfléchir  
et agir plus vite pour  

le commerce local  
de demain.

Depuis toujours, nous  
avons cette volonté  

profonde de permettre aux 
habitants de s’épanouir  
à travers les associations.
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sions de rencontres tout au long 
de l’année. Ainsi, dès que nous le 
pourrons, les ateliers créatifs, de 
sophrologie, de gym douce, les 
ateliers mémoire, les repas convi-
viaux… reprendront pour le plus 
grand plaisir partagé. Les équipes 
sont également toujours par-
tantes pour organiser la Semaine 
des Seniors Actifs, qui a de nou-
veau remporté un franc succès en 
2020 ! Riche en ateliers, spectacles, 
visites extérieures, elle est devenue 
un rendez-vous incontournable.
Concernant le logement des per-
sonnes âgées, nous disposons 
actuellement d’un EHPAD ainsi 
que d’une résidence services pour 
seniors. Une résidence 
hôtelière, les Diamants 
Blancs, actuellement en 
construction avenue de 
Wambrechies, viendra 
compléter cette offre. 
Tous ces établissements 
sont partenaires de la 
commune pour offrir du 
bien-être à nos aînés.
Enfin, en cette fin d’an-
née si particulière et 
éprouvante, nous avons 
souhaité manifester notre 
soutien en distribuant 
aux personnes de plus de 75 ans 
(ce qui représente plus de 800 
personnes !) un colis de Noël. Vos 
élus du Conseil Municipal ont pris 
plaisir à les confectionner et à les 
offrir. Il est tellement important de 

se sentir entouré toute l’année, et 
spécialement pendant les fêtes !

Quel est le rôle du 
CCAS dans la ville ?
Il est primordial pour 
la municipalité d’aller 
au-devant et parfois de 
déceler les personnes les 
plus fragiles. Le Centre 
Communal d’Action So-
ciale s’occupe au quoti-
dien de ces personnes, 
qu’elles soient en diffi-
culté, isolées, handica-
pées… et cherche à ré-
pondre à leurs attentes. 
La Mairie a par ailleurs 
mis en place une com-
mission handicap qui 
cherchera les moyens 
d’améliorer la vie des 

personnes concernées. Les diffi-
cultés sociales existent à Bondues 
comme ailleurs mais restent heu-
reusement à une échelle pas trop 
importante. Nous avons d’au-
tant plus à cœur d’apporter des 
réponses efficaces et concrètes 
aux personnes qui ont besoin de 
nous.

Et pour les jeunes,  
quels sont les projets phares ?
La jeunesse nous est chère ! Nous 
désirons accueillir les Bonduois 
à chaque étape de leur vie, afin 

que chacun trouve sa place et 
s’épanouisse. Nous sommes ainsi 
partenaires des établissements 
scolaires, des associations, des 
assistantes maternelles, les struc-
tures privées de la petite enfance, 
du Club des Jeunes de Bondues 
(CJB), pour construire une vé-
ritable continuité éducative de 
qualité, où chacun tient son rôle.
Pour les tout-petits, les assis-
tantes maternelles se réunissent 
à l’initiative de la Mairie dans un 
RAM (relais assistantes mater-
nelles) afin d’échanger et de par-
tager les bonnes pratiques, de 
faire équipe. Au cours du mandat, 
nous réfléchirons à l’agrandisse-
ment de la Maison de l’Enfance. 
Le « Coin des Familles » accueille 
les petits et leurs parents autour 
de différents ateliers.
Pour les plus grands, nous avons 
engagé des travaux d’agrandis-
sement et d’aménagement à 
l’Espace Jeunes qui accueille les 
adolescents en fin de journée et 
pendant les vacances. 
Et puis, un grand chantier : les 
travaux à l’école Maxence Van 
der Meersch, l’une des deux 
écoles publiques de Bondues 
se finalisent. Nous offrons ainsi 
un cadre de travail confortable 
et responsable aux enseignants 
et aux élèves. Représentant un 
budget de 5 millions d’euros et 1 
an et demi de travaux, ce fut un 
vrai challenge ! Un chantier qui 

doit aussi nous permettre 
demain d’économiser 50 % 
d’énergie !
Avec le Conseil Municipal 
des Jeunes, créé il y a de 
nombreuses années, nous 
donnons l’occasion à des 
jeunes de s’impliquer dans 
la vie de la commune et de 
devenir des citoyens res-
ponsables. Pierre Delzenne, 
le plus jeune de nos conseil-
lers municipaux, a d’ailleurs 
débuté sa vie citoyenne 

au CMJ ! Il est ensuite devenu le 
coach des générations qui lui ont 
succédé. Le voilà au Conseil Muni-
cipal Conseiller délégué à la jeu-
nesse. Peut-être sera-t-il maire un 
jour !

vivre ensemble : les petites comme 
les grandes, les associations spor-
tives mais aussi culturelles, de so-
lidarité, pour la jeunesse, la famille, 
les aînés...
Nous comptons plus de 170 as-
sociations et parmi elles une cin-
quantaine aux commandes de nos 
belles copropriétés. C’est d’ailleurs 
l’une de nos spécificités ! Nous 
sommes heureux de voir l’art de 
vivre ensemble se retrouver dans 
les quartiers, le lien social se créer 
au sein même des environne-
ments de vie. Deux élus sont désor-
mais spécifiquement en relation 
avec ces associations syndicales 
pour être à leur écoute à tout mo-
ment.

Un petit mot sur la 
solidarité ?
Je félicite les Bonduois 
qui se mobilisent no-
tamment à travers 
les associations. Les 
Restos du cœur font 
par exemple un travail 
remarquable en étant 
très actifs auprès des 
personnes qui en ont 
besoin. La solidarité se 
tisse aussi au gré des 
rencontres. L’année 
dernière, deux Bon-
duoises ont fait éclore 
avec enthousiasme 
Un rêve, un enfant, un 
avenir et ont très vite été en-
tourées de bénévoles. La Mai-
rie est f ière de cette nouvelle 
association qui crée du lien 
avec les enfants du monde !
Il me vient à l’esprit aussi la 
mobilisation de tous les ac-
teurs du Téléthon qui a dû 
prendre une autre forme f in 
2020. Autant de belles actions 
pour mieux vivre ensemble !

Du côté du logement, 
quels sont les projets pour 
Bondues ?
Notre souhait et notre devoir 
sont d’off rir des logements 
pour tous les âges de la vie. Ils 
sont en particulier nécessaires 
pour accueillir des jeunes fa-

milles et ainsi conserver le dy-
namisme et le renouvellement 
de Bondues. Ces nouveaux 
logements sont en partie lo-
catifs, comme le prévoit la loi, 
car la propriété n’est pas ac-
cessible à tous. Chacun connaît 
en effet le prix des maisons et 
des appartements dans notre 
ville ! Toutefois, pas question 
de changer la physionomie de 
Bondues. Notre commune est 
bien équilibrée, les quartiers 

sont proches de la nature. Nous 
souhaitons avant tout rester 
une ville à taille humaine  ! Le 
Plan Local d’Urbanisme (PLU2), 
en application depuis juillet 
2020, nous garantit ce bel équi-
libre. Il y a très peu de terrains 
constructibles supplémen-
taires et lorsque sont imaginées 
de nouvelles constructions sur 
ces terrains, la Mairie fait en 
sorte de maîtriser le foncier. 
Ainsi, nous pouvons concevoir 
en toute quiétude avec les bail-
leurs sociaux et constructeurs 
de petits quartiers choisis dans 
la veine de Bondues, avec une 
architecture de qualité respec-
tueuse de l’environnement.
Un ami m’a dit un jour : « Au 
printemps, quand je rentre à 

Bondues le soir après le tra-
vail, j’ai l’impression d’être en 
vacances ». Cette idée-là gou-
verne chacune de nos actions 
et de nos projets en matière de 
gestion de l’espace public et 
de l’habitat. La Mairie se donne 
les moyens de respecter la phi-
losophie de notre commune : 
Bondues restera cette petite 
ville à la campagne qui nous 
tient tous à cœur !

Quelle place réservez-vous  
à la culture ?
Nous avons la chance de dispo-
ser depuis plus de 10 ans d’un bel 
espace culturel, qui propose une 
programmation variée, complé-
mentaire de ce qui se fait ail-
leurs et adaptée à tous les âges 

ainsi qu’à toutes les en-
vies. C’est un très bel 
outil à destination des 
Bonduois, et pas que ! 
Bien des habitants de 
la métropole, férus de 
musique, de théâtre ou 
de cinéma, en profitent 
également. Par ces 
temps incertains, nous 
restons mobilisés pour 
offrir une programma-
tion adaptée dans le 
respect des conditions 
sanitaires.
Quant à notre célèbre 
Salon du Livre, plébisci-

té autant par les habitants que 
par les auteurs et éditeurs, nous 
ne lâchons rien : il sera décalé à 
juin ! Cette année encore, nous 
serons heureux d’accueillir le Sa-
lon du Livre le plus important au 
nord de Paris.

Les seniors sont nombreux 
à Bondues ; quelles sont les 
actions mises en place pour  
nos aînés ?
Les personnes âgées représentent 
une large partie de la population 
de Bondues et sont demandeuses 
de participer à la vie collective. La 
commune s’en préoccupe beau-
coup ! Nous avons d’ailleurs créé 
un nouveau poste d’animatrice se-
niors au sein de nos services pour 
développer davantage les occa-

Les personnes âgées 
représentent une large 

 partie de la population  
de Bondues […].  

Nous avons d’ailleurs  
créé un nouveau poste  
d’animatrice seniors.

VOS BONNES QUESTIONS

La Mairie  
se donne les moyens  

de respecter la philosophie  
de notre commune.  
Bondues restera  
cette petite ville  

à la campagne qui  
nous tient tous à cœur !

Nous désirons accueillir 
les jeunes Bonduois 

à chaque étape de leur vie,  
afin que chacun 
 trouve sa place  
et s’épanouisse.
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sions de rencontres tout au long 
de l’année. Ainsi, dès que nous le 
pourrons, les ateliers créatifs, de 
sophrologie, de gym douce, les 
ateliers mémoire, les repas convi-
viaux… reprendront pour le plus 
grand plaisir partagé. Les équipes 
sont également toujours par-
tantes pour organiser la Semaine 
des Seniors Actifs, qui a de nou-
veau remporté un franc succès en 
2020 ! Riche en ateliers, spectacles, 
visites extérieures, elle est devenue 
un rendez-vous incontournable.
Concernant le logement des per-
sonnes âgées, nous disposons 
actuellement d’un EHPAD ainsi 
que d’une résidence services pour 
seniors. Une résidence 
hôtelière, les Diamants 
Blancs, actuellement en 
construction avenue de 
Wambrechies, viendra 
compléter cette offre. 
Tous ces établissements 
sont partenaires de la 
commune pour offrir du 
bien-être à nos aînés.
Enfin, en cette fin d’an-
née si particulière et 
éprouvante, nous avons 
souhaité manifester notre 
soutien en distribuant 
aux personnes de plus de 75 ans 
(ce qui représente plus de 800 
personnes !) un colis de Noël. Vos 
élus du Conseil Municipal ont pris 
plaisir à les confectionner et à les 
offrir. Il est tellement important de 

se sentir entouré toute l’année, et 
spécialement pendant les fêtes !

Quel est le rôle du 
CCAS dans la ville ?
Il est primordial pour 
la municipalité d’aller 
au-devant et parfois de 
déceler les personnes les 
plus fragiles. Le Centre 
Communal d’Action So-
ciale s’occupe au quoti-
dien de ces personnes, 
qu’elles soient en diffi-
culté, isolées, handica-
pées… et cherche à ré-
pondre à leurs attentes. 
La Mairie a par ailleurs 
mis en place une com-
mission handicap qui 
cherchera les moyens 
d’améliorer la vie des 

personnes concernées. Les diffi-
cultés sociales existent à Bondues 
comme ailleurs mais restent heu-
reusement à une échelle pas trop 
importante. Nous avons d’au-
tant plus à cœur d’apporter des 
réponses efficaces et concrètes 
aux personnes qui ont besoin de 
nous.

Et pour les jeunes,  
quels sont les projets phares ?
La jeunesse nous est chère ! Nous 
désirons accueillir les Bonduois 
à chaque étape de leur vie, afin 

que chacun trouve sa place et 
s’épanouisse. Nous sommes ainsi 
partenaires des établissements 
scolaires, des associations, des 
assistantes maternelles, les struc-
tures privées de la petite enfance, 
du Club des Jeunes de Bondues 
(CJB), pour construire une vé-
ritable continuité éducative de 
qualité, où chacun tient son rôle.
Pour les tout-petits, les assis-
tantes maternelles se réunissent 
à l’initiative de la Mairie dans un 
RAM (relais assistantes mater-
nelles) afin d’échanger et de par-
tager les bonnes pratiques, de 
faire équipe. Au cours du mandat, 
nous réfléchirons à l’agrandisse-
ment de la Maison de l’Enfance. 
Le « Coin des Familles » accueille 
les petits et leurs parents autour 
de différents ateliers.
Pour les plus grands, nous avons 
engagé des travaux d’agrandis-
sement et d’aménagement à 
l’Espace Jeunes qui accueille les 
adolescents en fin de journée et 
pendant les vacances. 
Et puis, un grand chantier : les 
travaux à l’école Maxence Van 
der Meersch, l’une des deux 
écoles publiques de Bondues 
se finalisent. Nous offrons ainsi 
un cadre de travail confortable 
et responsable aux enseignants 
et aux élèves. Représentant un 
budget de 5 millions d’euros et 1 
an et demi de travaux, ce fut un 
vrai challenge ! Un chantier qui 

doit aussi nous permettre 
demain d’économiser 50 % 
d’énergie !
Avec le Conseil Municipal 
des Jeunes, créé il y a de 
nombreuses années, nous 
donnons l’occasion à des 
jeunes de s’impliquer dans 
la vie de la commune et de 
devenir des citoyens res-
ponsables. Pierre Delzenne, 
le plus jeune de nos conseil-
lers municipaux, a d’ailleurs 
débuté sa vie citoyenne 

au CMJ ! Il est ensuite devenu le 
coach des générations qui lui ont 
succédé. Le voilà au Conseil Muni-
cipal Conseiller délégué à la jeu-
nesse. Peut-être sera-t-il maire un 
jour !

vivre ensemble : les petites comme 
les grandes, les associations spor-
tives mais aussi culturelles, de so-
lidarité, pour la jeunesse, la famille, 
les aînés...
Nous comptons plus de 170 as-
sociations et parmi elles une cin-
quantaine aux commandes de nos 
belles copropriétés. C’est d’ailleurs 
l’une de nos spécificités ! Nous 
sommes heureux de voir l’art de 
vivre ensemble se retrouver dans 
les quartiers, le lien social se créer 
au sein même des environne-
ments de vie. Deux élus sont désor-
mais spécifiquement en relation 
avec ces associations syndicales 
pour être à leur écoute à tout mo-
ment.

Un petit mot sur la 
solidarité ?
Je félicite les Bonduois 
qui se mobilisent no-
tamment à travers 
les associations. Les 
Restos du cœur font 
par exemple un travail 
remarquable en étant 
très actifs auprès des 
personnes qui en ont 
besoin. La solidarité se 
tisse aussi au gré des 
rencontres. L’année 
dernière, deux Bon-
duoises ont fait éclore 
avec enthousiasme 
Un rêve, un enfant, un 
avenir et ont très vite été en-
tourées de bénévoles. La Mai-
rie est f ière de cette nouvelle 
association qui crée du lien 
avec les enfants du monde !
Il me vient à l’esprit aussi la 
mobilisation de tous les ac-
teurs du Téléthon qui a dû 
prendre une autre forme f in 
2020. Autant de belles actions 
pour mieux vivre ensemble !

Du côté du logement, 
quels sont les projets pour 
Bondues ?
Notre souhait et notre devoir 
sont d’off rir des logements 
pour tous les âges de la vie. Ils 
sont en particulier nécessaires 
pour accueillir des jeunes fa-

milles et ainsi conserver le dy-
namisme et le renouvellement 
de Bondues. Ces nouveaux 
logements sont en partie lo-
catifs, comme le prévoit la loi, 
car la propriété n’est pas ac-
cessible à tous. Chacun connaît 
en effet le prix des maisons et 
des appartements dans notre 
ville ! Toutefois, pas question 
de changer la physionomie de 
Bondues. Notre commune est 
bien équilibrée, les quartiers 

sont proches de la nature. Nous 
souhaitons avant tout rester 
une ville à taille humaine  ! Le 
Plan Local d’Urbanisme (PLU2), 
en application depuis juillet 
2020, nous garantit ce bel équi-
libre. Il y a très peu de terrains 
constructibles supplémen-
taires et lorsque sont imaginées 
de nouvelles constructions sur 
ces terrains, la Mairie fait en 
sorte de maîtriser le foncier. 
Ainsi, nous pouvons concevoir 
en toute quiétude avec les bail-
leurs sociaux et constructeurs 
de petits quartiers choisis dans 
la veine de Bondues, avec une 
architecture de qualité respec-
tueuse de l’environnement.
Un ami m’a dit un jour : « Au 
printemps, quand je rentre à 

Bondues le soir après le tra-
vail, j’ai l’impression d’être en 
vacances ». Cette idée-là gou-
verne chacune de nos actions 
et de nos projets en matière de 
gestion de l’espace public et 
de l’habitat. La Mairie se donne 
les moyens de respecter la phi-
losophie de notre commune : 
Bondues restera cette petite 
ville à la campagne qui nous 
tient tous à cœur !

Quelle place réservez-vous  
à la culture ?
Nous avons la chance de dispo-
ser depuis plus de 10 ans d’un bel 
espace culturel, qui propose une 
programmation variée, complé-
mentaire de ce qui se fait ail-
leurs et adaptée à tous les âges 

ainsi qu’à toutes les en-
vies. C’est un très bel 
outil à destination des 
Bonduois, et pas que ! 
Bien des habitants de 
la métropole, férus de 
musique, de théâtre ou 
de cinéma, en profitent 
également. Par ces 
temps incertains, nous 
restons mobilisés pour 
offrir une programma-
tion adaptée dans le 
respect des conditions 
sanitaires.
Quant à notre célèbre 
Salon du Livre, plébisci-

té autant par les habitants que 
par les auteurs et éditeurs, nous 
ne lâchons rien : il sera décalé à 
juin ! Cette année encore, nous 
serons heureux d’accueillir le Sa-
lon du Livre le plus important au 
nord de Paris.

Les seniors sont nombreux 
à Bondues ; quelles sont les 
actions mises en place pour  
nos aînés ?
Les personnes âgées représentent 
une large partie de la population 
de Bondues et sont demandeuses 
de participer à la vie collective. La 
commune s’en préoccupe beau-
coup ! Nous avons d’ailleurs créé 
un nouveau poste d’animatrice se-
niors au sein de nos services pour 
développer davantage les occa-

Les personnes âgées 
représentent une large 

 partie de la population  
de Bondues […].  

Nous avons d’ailleurs  
créé un nouveau poste  
d’animatrice seniors.

VOS BONNES QUESTIONS

La Mairie  
se donne les moyens  

de respecter la philosophie  
de notre commune.  
Bondues restera  
cette petite ville  

à la campagne qui  
nous tient tous à cœur !

Nous désirons accueillir 
les jeunes Bonduois 

à chaque étape de leur vie,  
afin que chacun 
 trouve sa place  
et s’épanouisse.

N°97 | Janvier 20216 7Le bon mag’ 7

V
o

s b
o

n
n

es q
u

estio
n

s

7



Pour une ville éco-citoyenne, 
comment comptez-vous vous  
y prendre ? 
La Mairie a le devoir de montrer 
l’exemple en matière d’éco-citoyen-
neté. Ainsi, elle sera partenaire de la 
MEL, à sa mesure et dans ses com-
pétences, pour relever le grand défi 
climatique du siècle : réduire de plus 
de 40% nos émissions de gaz à effets 
de serre d’ici 2030 .
Rénovation énergétique, sobriété 
énergétique, mobilité douce et non 
polluante, nourriture locale et de 
saison, limitation des déchets… Ces 
objectifs font leur chemin dans nos 
têtes, mais il va falloir accélérer le 
changement !
En effet, chacun de nous est concer-
né ! À l’image du colibri, nous 
devons tous prendre notre 
part et être acteur du chan-
gement : Mairie, associations, 
habitants, entreprises, agricul-
teurs, commerçants, artisans, 
écoles... Sans la participation 
de chacun, impossible d’y ar-
river ! 
Concrètement, au-delà de nos 
choix passés et futurs pour di-
minuer notre impact carbone 
et climatique, nous avons pris 
le parti de multiplier et diversi-
fier nos actions incitatives. Au 
restaurant municipal par exemple, 
35 % des produits composant les re-
pas scolaires sont locaux et de saison, 
et parmi eux, 20 % sont bio. Et nous 
irons encore plus loin ! Avec des ate-
liers organisés par la Ville, nous en-
courageons les Bonduois à adopter 

de nouveaux gestes en matière de 
recyclage des déchets, de réductions 
d’électricité ou d’eau.
Pour l’entretien des espaces verts, 

nous n’utilisons plus de pro-
duits chimiques depuis des 
années et favorisons la diversi-
té des espèces et le retour de 
la biodiversité en plantant et 
en entretenant différemment. 
Autre action : quand nous re-
nouvelons les véhicules mu-
nicipaux, nous passons à l’hy-
bride ou à l’électrique.
L’éco-citoyenneté se pratique 
dès le plus jeune âge ! Les en-
fants des écoles de Wambre-

chies, Marquette-lez-Lille, Marcq-en-
Barœul et Bondues vont planter en 
janvier une mini-forêt à l’aérodrome 
pour les sensibiliser à l’importance 
des arbres dans la nature. Et puis, 
rappelez-vous depuis un an, nous 
offrons un arbre à planter à chaque 
naissance bonduoise !
Les associations prennent aussi leur 
part. L’Outil en main permet aux 
enfants de découvrir les métiers ma-

nuels, dans le beau cadre de la Ferme 
de l’hôtel.
La Mairie invente de nouveaux 
moyens pour donner envie et ac-
compagner les changements !

Cyclistes, automobilistes, 
piétons… Quelles sont les 
mesures prises concernant la 
mobilité ?
Le sujet de la mobilité douce s’ins-
crit sur la durée. Le premier geste 
emblématique a été l’apport 
d’une aide financière aux habi-
tants désireux d’acheter un vélo, 
électrique ou non. Un vrai succès ! 
Mais pas de mobilité douce sans 
sécurité. Nous militons pour ob-
tenir de la MEL d’autres voies sé-
curisées pour les cyclistes et pié-
tons. Nous avons déjà pas mal de 
pistes ou bandes cyclables sur les 
axes principaux, il nous manque 
vraiment un parcours sécurisé 
sur l’avenue du Général de Gaulle, 
en particulier pour se rendre à la 
Croix-Blanche, c’est en cours !
Certaines familles sont déjà am-
bassadrices de cette mobilité 
douce en effectuant leurs trajets 
quotidiens à vélo ! Au-delà du 
deux-roues, nous encourageons 
aussi le bus et le covoiturage, al-
ternatives efficaces pour dimi-
nuer le nombre de voitures en 
ville pour des parcours bien sou-
vent très courts. 
C’est en expliquant les bons 
gestes et en offrant des in-
frastructures adaptées que nous 
favoriserons les nouveaux usages. 
Les changements se mettent en 
place petit à petit mais sur la du-
rée, et c’est le plus important !

Comment se sentir plus  
en sécurité à Bondues ?
La délinquance dans les 
villes plutôt résidentielles 
est de 2 natures (les vols ou 
tentatives de vols et les in-
fractions routières). Bien que 
les chiffres soient faibles à 
Bondues, la Mairie se doit de 
toujours combattre et limiter 
ces sources d’insécurité pour 
les habitants.
Concernant la sécurité rou-

tière, notre Police Municipale est 
très présente pour dissuader les 
comportements dangereux. Notre 
police a pour mission de conseiller, 
d’informer, de faire de la préven-
tion auprès des enfants, et, en cas 
de besoin, de réprimer les excès 

de vitesse et le stationnement 
dangereux. Cette année, nous 
augmenterons ses effectifs pour 
étendre les heures de présence 
en semaine ainsi que le samedi. 
Nous installerons également une 
dizaine de caméras supplémen-
taires pour compléter le réseau 
existant. Présence policière, coo-
pération des polices municipale 
et nationale, réseau de caméras, 
citoyens vigilants : nous sommes 
outillés pour dissuader et limiter la 
délinquance.

Quelle sera l’utilisation  
de la Ferme de l’hôtel ? 
Nous avons réalisé d’importants 
travaux dans cette ferme emblé-
matique du passé de Bondues 
afin de lui redonner vie et d’y 
accueillir des associations axées 
sur le patrimoine, le développe-
ment durable, les activités ma-
nuelles et artistiques… Peut-être 
y ferons-nous un jour la maison 
du développement durable ? 
En attendant, les premiers loca-
taires, les Compagnons du Tour 
de France et des Devoirs Unis y 
ont installé leurs jeunes appren-
tis ainsi que leur siège régional.
Nous souhaitons en faire un lieu 
de vie pour tous. La grange sera 
bientôt disponible pour organi-
ser des réunions et réceptions 
municipales, associatives ou 
même des réceptions privées. 

Et la démocratie participative, 
on en parle ?
Toute l’équipe municipale a à 
cœur d’échanger avec les citoyens 
sur le développement durable, 
de les consulter sur tel ou tel pro-
jet, de donner les possibilités aux 
quartiers de changer les choses, 
de promouvoir de nouvelles 
idées... Un conseiller municipal a 
été spécialement délégué à la dé-
mocratie participative. Il sera par 
exemple chargé cette année de 
mettre en place des budgets par-
ticipatifs dans les quartiers.

Comment se portent les 
finances de la commune ?
Je tiens à rassurer nos habitants : 

nous avons les moyens de notre 
politique ! La Ville de Bondues n’a 
aucune dette et a les capacités 
financières de réaliser ses projets 
grâce à des finances bien gérées. 
Depuis de nombreuses années, 
les municipalités successives ont 
trouvé un équilibre entre la vo-
lonté de gérer raisonnablement 

les finances confiées par les habi-
tants et la volonté de leur rendre 
les services qu’ils sont en droit 
d’attendre. La fiscalité locale et 
le budget sont maîtrisés, l’argent 
public est employé pour des pro-
jets de qualité et au service du 
bon vivre.

La fiscalité locale et le budget  
sont maîtrisés, l’argent public  
est employé pour des projets  

de qualité et au service du bon vivre.

VOS BONNES QUESTIONS

Nous militons 
 pour obtenir de la 

Métropole d’autres voies 
sécurisées pour les cyclistes  

et piétons.

La Mairie invente  
de nouveaux moyens  
pour donner envie  
et accompagner  
les changements !

Pour conclure : quel est votre souhait pour 2021 ?
Pour cette nouvelle année et celles qui suivront, je souhaite 
être l’animateur et le passeur de flambeau d’une belle équipe 
renouvelée. Avec mes quelques collègues élus de longue date, 
nous souhaitons transmettre, partager nos savoir-faire et nos 
valeurs aux nouveaux élus déjà très impliqués ! Nous avons 
écrit un projet pour Bondues, qui va se nourrir encore durant 
les 5 années à venir pour amplifier le bon vivre à Bondues.

Je suis le fier coordinateur de cette équipe inventive, volontaire 
et dynamique qui cherche chaque jour à se remettre en ques-
tion et faire évoluer les pratiques. Je tiens donc à remercier l’en-
semble des élus ainsi que les agents municipaux pour leur im-
plication et leur enthousiasme au service des Bonduois. Ils ont 
à cœur d’atteindre les objectifs fixés et les rendent possibles 
grâce à leurs savoir-faire.

J’en profite pour remercier Nicolas Vandenbussche, notre  
Directeur Général des Services qui nous a tant apporté, et sou-
haiter la bienvenue à Matthieu Descamps qui l’a remplacé en 
octobre dernier. Il a déjà démontré une belle envie d’apporter 
ses compétences et sa pierre à l’édifice. Avec lui, notre équipe 
municipale s’enrichit d’un nouveau talent !  
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Pour une ville éco-citoyenne, 
comment comptez-vous vous  
y prendre ? 
La Mairie a le devoir de montrer 
l’exemple en matière d’éco-citoyen-
neté. Ainsi, elle sera partenaire de la 
MEL, à sa mesure et dans ses com-
pétences, pour relever le grand défi 
climatique du siècle : réduire de plus 
de 40% nos émissions de gaz à effets 
de serre d’ici 2030 .
Rénovation énergétique, sobriété 
énergétique, mobilité douce et non 
polluante, nourriture locale et de 
saison, limitation des déchets… Ces 
objectifs font leur chemin dans nos 
têtes, mais il va falloir accélérer le 
changement !
En effet, chacun de nous est concer-
né ! À l’image du colibri, nous 
devons tous prendre notre 
part et être acteur du chan-
gement : Mairie, associations, 
habitants, entreprises, agricul-
teurs, commerçants, artisans, 
écoles... Sans la participation 
de chacun, impossible d’y ar-
river ! 
Concrètement, au-delà de nos 
choix passés et futurs pour di-
minuer notre impact carbone 
et climatique, nous avons pris 
le parti de multiplier et diversi-
fier nos actions incitatives. Au 
restaurant municipal par exemple, 
35 % des produits composant les re-
pas scolaires sont locaux et de saison, 
et parmi eux, 20 % sont bio. Et nous 
irons encore plus loin ! Avec des ate-
liers organisés par la Ville, nous en-
courageons les Bonduois à adopter 

de nouveaux gestes en matière de 
recyclage des déchets, de réductions 
d’électricité ou d’eau.
Pour l’entretien des espaces verts, 

nous n’utilisons plus de pro-
duits chimiques depuis des 
années et favorisons la diversi-
té des espèces et le retour de 
la biodiversité en plantant et 
en entretenant différemment. 
Autre action : quand nous re-
nouvelons les véhicules mu-
nicipaux, nous passons à l’hy-
bride ou à l’électrique.
L’éco-citoyenneté se pratique 
dès le plus jeune âge ! Les en-
fants des écoles de Wambre-

chies, Marquette-lez-Lille, Marcq-en-
Barœul et Bondues vont planter en 
janvier une mini-forêt à l’aérodrome 
pour les sensibiliser à l’importance 
des arbres dans la nature. Et puis, 
rappelez-vous depuis un an, nous 
offrons un arbre à planter à chaque 
naissance bonduoise !
Les associations prennent aussi leur 
part. L’Outil en main permet aux 
enfants de découvrir les métiers ma-

nuels, dans le beau cadre de la Ferme 
de l’hôtel.
La Mairie invente de nouveaux 
moyens pour donner envie et ac-
compagner les changements !

Cyclistes, automobilistes, 
piétons… Quelles sont les 
mesures prises concernant la 
mobilité ?
Le sujet de la mobilité douce s’ins-
crit sur la durée. Le premier geste 
emblématique a été l’apport 
d’une aide financière aux habi-
tants désireux d’acheter un vélo, 
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d’informer, de faire de la préven-
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de vitesse et le stationnement 
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mettre en place des budgets par-
ticipatifs dans les quartiers.
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nous avons les moyens de notre 
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financières de réaliser ses projets 
grâce à des finances bien gérées. 
Depuis de nombreuses années, 
les municipalités successives ont 
trouvé un équilibre entre la vo-
lonté de gérer raisonnablement 

les finances confiées par les habi-
tants et la volonté de leur rendre 
les services qu’ils sont en droit 
d’attendre. La fiscalité locale et 
le budget sont maîtrisés, l’argent 
public est employé pour des pro-
jets de qualité et au service du 
bon vivre.

La fiscalité locale et le budget  
sont maîtrisés, l’argent public  
est employé pour des projets  

de qualité et au service du bon vivre.

VOS BONNES QUESTIONS

Nous militons 
 pour obtenir de la 

Métropole d’autres voies 
sécurisées pour les cyclistes  

et piétons.

La Mairie invente  
de nouveaux moyens  
pour donner envie  
et accompagner  
les changements !

Pour conclure : quel est votre souhait pour 2021 ?
Pour cette nouvelle année et celles qui suivront, je souhaite 
être l’animateur et le passeur de flambeau d’une belle équipe 
renouvelée. Avec mes quelques collègues élus de longue date, 
nous souhaitons transmettre, partager nos savoir-faire et nos 
valeurs aux nouveaux élus déjà très impliqués ! Nous avons 
écrit un projet pour Bondues, qui va se nourrir encore durant 
les 5 années à venir pour amplifier le bon vivre à Bondues.

Je suis le fier coordinateur de cette équipe inventive, volontaire 
et dynamique qui cherche chaque jour à se remettre en ques-
tion et faire évoluer les pratiques. Je tiens donc à remercier l’en-
semble des élus ainsi que les agents municipaux pour leur im-
plication et leur enthousiasme au service des Bonduois. Ils ont 
à cœur d’atteindre les objectifs fixés et les rendent possibles 
grâce à leurs savoir-faire.

J’en profite pour remercier Nicolas Vandenbussche, notre  
Directeur Général des Services qui nous a tant apporté, et sou-
haiter la bienvenue à Matthieu Descamps qui l’a remplacé en 
octobre dernier. Il a déjà démontré une belle envie d’apporter 
ses compétences et sa pierre à l’édifice. Avec lui, notre équipe 
municipale s’enrichit d’un nouveau talent !  
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DU CÔTÉ DES ENFANTS

Une école toute neuve !

La fresque
Initié lors d’une rencontre avec 
l’artiste dans le cadre de la 
préparation d’un événement 
à l’Espace Culturel, ce projet 
de fresque en hommage à 
l’écrivain Van der Meersch, en 
collaboration avec les élèves 
de l’école éponyme, a recueilli 
sans réserve une adhésion de la 
municipalité, du directeur et des 
enseignants.

Ce projet impliquait une 
logistique importante ; un 
défi largement relevé par  
Claudy Gielczynski !

Il s’agissait de réaliser, avec 
le concours de l’ensemble 
des élèves des classes de 
maternelle et de primaire, une 
œuvre de 400m2, composée de 
1 000 carreaux de 20 x 20 cm  
décorés. Soit 1 000 dessins libres 

et autoportraits d’enfants et 
de professeurs, agrémentant 
le portrait de l’écrivain 
préalablement exécuté par 
l’artiste.

Imaginez la mise en œuvre 
de ce projet ! La réalisation 
des carreaux avec minutie, 
l’accompagnement de l’artiste 
et des enseignants pour 
faire en sorte que chaque 
module s’inscrive in fine dans 
un ensemble cohérent et 
esthétique qui respecte le grand 
portrait initial. 

Quelle aventure humaine et 
artistique remarquable ! Nous 
vous invitons à découvrir ce chef 
d’œuvre à l’entrée de l’école.

Un grand merci à Claudy, 
l’artiste et maître d’œuvre.

Les travaux sont finis !
En juillet 2019, les travaux du groupe scolaire Van 
der Meersch débutaient avec la rénovation de l’aile 
de l’école primaire. Ils se sont poursuivis à l’été 2020 
avec celle de l’école maternelle. 
Après un premier trimestre 2020 perturbé par la 
crise sanitaire et le regroupement temporaire des 
14 classes de l’école dans l’aile primaire, les élèves 
de maternelles finiront leur année scolaire dans 
des conditions optimales en intégrant leur nouvelle 
école au cours de ce premier trimestre. Finis les dé-
ménagements, les salles provisoires : il sera désor-
mais temps aux 311 élèves et au personnel de l’école 
de profiter du confort !
L’établissement a été refait à neuf, du sol au pla-
fond, à l’intérieur comme à l’extérieur. De belles cou-
leurs donnent un vrai coup d’éclat aux salles et aux 
parties communes. Les classes élémentaires ont 
toutes été équipées de vidéoprojecteurs interactifs.  
La municipalité a investi dans du nouveau mo-
bilier (pupitres, chaises, lits pour les maternelles,  
vidéoprojecteurs interactifs pour les élémentaires…). 

À l’extérieur aussi, le bâtiment offre, au-delà  
des techniques modernes d’isolation, un souffle  
de renouveau et de modernité.

Un portrait géant de Maxence Van der Meersch
Le parvis de l’établissement donnant sur l’ave-
nue du Coquinage a été intégralement repen-
sé et une fresque chatoyante, imaginée et créée 
par Claudy Gielczynski, a été installée en façade. 
Le visage de M. Van der Meersch apparaît au mi-
lieu d’une multitude d’autoportraits réalisés par 
les enfants et les enseignants de l’école, au cours 
d’ateliers d’arts plastiques animés par l’artiste.  
Ce projet a été mené au cours de l’année scolaire 
2019-2020 (voir encadré).
Ce fut un long chantier, que la crise sanitaire n’a 
pas épargné… Mais grâce à la patience et l’impli-
cation de tous, le résultat est là ! La municipalité 
souhaite de belles années scolaires à toutes celles  
et ceux qui profiteront de cette magnifique école !

bon
Le

Léna, Olivia, Léo et Maxime, 
10 ans, élèves en CM2, nous 
livrent leurs impressions  
sur leur nouvelle école : 

« J’adore les couleurs 
dans les classes, la 
décoration et les stickers 
dans les couloirs ! 
Il y a plein de lumière ! »
« La salle polyvalente 
est vraiment jolie ! »

« La couleur du bâtiment 
est vraiment chouette : 
quand on est en récré, 
l’ambiance est plus gaie, 
plus joyeuse. »

« On aime bien 
avoir nos petits 
frères et nos 
petites sœurs dans 
le bâtiment mais 
on a hâte de voir la 
maternelle quand 
même ! »

« La fresque  
est magnifique,  
on essaie  
de trouver  
les dessins  
qu’on a faits  
avec Claudy. »
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Un défi : s’adapter à la crise sanitaire
Depuis la rentrée de septembre, toutes les écoles de 
Bondues ont suivi à la lettre le protocole sanitaire im-
posé par le Ministère de l’Education Nationale pour 
éviter la propagation de la Covid-19 : sens de circula-
tion, désinfection des mains 
plusieurs fois par jour, dé-
sinfection quotidienne des 
salles de classe et des can-
tines, bulles sanitaires et en 
novembre, port du masque 
obligatoire pour les enfants 
à partir du CP. Les chefs 
d’établissement et leurs 
équipes se sont adaptés 
aux impératifs et ont veillé 
quotidiennement sur les 
enfants qu’ils accueillent, 
redoublant d’inventivité et 
de bienveillance pour les 
aider à préserver leur quo-
tidien et le plaisir d’être en-
semble en classe.

Chaque établissement a également mis des salles 
à la disposition du CJB pour permettre aux anima-
teurs du périscolaire d’accueillir les enfants dans les 
règles et éviter le brassage des classes. 

Juliette de Barolet a été 
au cœur de l’action et aux 
côtés des chefs d’établis-
sement et du corps ensei-
gnant pour gérer cette pé-
riode compliquée : « Quel 
travail d’adaptation, que 
de patience et de volonté, 
pour toutes celles et ceux 
qui accompagnent quo-
tidiennement les enfants ! 
Ils sont formidables et 
nous pouvons leur dire un 
grand MERCI ! »

Linda Flan et Brigitte Vandionant sont 
ATSEM (agent territorial spécialisé des écoles 
maternelles). Elles secondent 2 enseignantes 
dans leur classe d’une vingtaine d’enfants entre 
2 ans et demi à 4 ans. Depuis septembre, les 
enfants sont installés dans l’aile primaire de 
l’école, en attendant que l’aile maternelle soit 
rouverte. Avec sourire et bienveillance, elles 
partagent leur ressenti sur ces quelques mois de 
transition, sur fond de crise sanitaire.

Comment se sont passés  
ces 4 derniers mois ?
En toute honnêteté, plutôt bien… Pour la plupart 
des enfants que nous encadrons, il s’agissait de 
leur première rentrée. Ils ont donc su s’adapter 
sans problème. Cette période particulière est une 
normalité pour eux.

Votre installation dans l’aile primaire 
a-t-elle été compliquée ?
Beaucoup de jeux et de matériels sont restés dans les 
cartons par manque de place mais l’environnement 
est clair et agréable ! Les enseignantes se sont 

adaptées pour que les enfants se sentent bien en 
classe. Nous avons hâte d’intégrer nos nouveaux 
locaux !

Quel est l’impact de la crise sanitaire 
sur ces petits bouts ?
À cet âge, heureusement pas de masque à 
porter… Nous leur désinfectons bien les mains et 
les récréations sont échelonnées pour éviter les 
croisements de flux. Tout se passe naturellement 
et sans difficulté. Les enfants ont une capacité 
d’adaptation étonnante !

DU CÔTÉ DES ENFANTS

En septembre dernier, le Minis-
tère de l’Éducation Nationale a 
délivré le label E3D à l’école des 
Obeaux, pour le travail qu’elle 
a mené ces dernières années 
en matière de développement 
durable (pique-nique et goûter 
zéro déchet, jardin potager en 
lasagnes, organisation d’un cy-

clo bus, sensibilisation à l’apicul-
ture…). Les enfants, très enthou-
siastes, sont fiers de voir flotter ce 
drapeau à l’entrée de leur école.
C’est un label que vise au-
jourd’hui aussi l’école Sainte 
Marie - Saint Joseph qui mobi-
lise cette année son équipe en-
seignante et ses élèves autour 

d’un projet pédagogique axé sur 
l’environnement. Chaque classe 
est une tribu qui a pour mission 
de mettre en place des actions 
concrètes pour la planète, à 
l’école et à la maison.

La plantation d’une mini-forêt 
sur l’aérodrome de loisirs, fruit 
d’un partenariat entre le SIGAL 
et la société Beeforest, est un 
projet réunissant 4  communes : 
Bondues, Marcq-en-Barœul, 
Marquette-lez-Lille et Wambrechies. 
200 enfants (de CE1 - CE2) des 
écoles de la Croix Blanche, de 
Sainte Marie – Saint Joseph et 
des Obeaux participeront à la 
plantation prévue début jan-
vier, des 3 600 arbres d’essences 
100 % locales, selon la méthode 
Miyawaki propice à la croissance 
rapide des arbres, au développe-
ment d’une forêt plus résiliente 
face au changement climatique 

et plus riche en biodiversité. 
Chaque classe suivra également 
une formation sur les bienfaits de 
la forêt et les interactions entre les 
arbres.

Un label pour les écoles

Des enfants planteurs d’arbres

bonne
A la

Quel travail  
d’adaptation, de patience  

et de volonté, 
pour tous ceux 

qui accompagnent  
les enfants !

Juliette de Barolet, 
Adjointe déléguée à l’action 

scolaire et au périscolaire

gestebon
Le
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bonne
A la

Quel travail  
d’adaptation, de patience  

et de volonté, 
pour tous ceux 
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les enfants !

Juliette de Barolet, 
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La Semaine des Seniors 
Actifs maintenue en 2020

ACTIVITÉS SENIORS À DISTANCE

Une attention 
particulière portée 
aux Bonduois  
de plus de 75 ans

Bravo et merci !

Consciente des difficultés et de 
l’isolement causés par ce deu-
xième confinement, l’équipe 
municipale a décidé d’offrir un 
panier garni à l’occasion des fêtes 
de Noël aux Bonduois de plus de  
75 ans. Des colis de Noël ont éga-
lement été remis aux résidents de 
l’EHPAD et de la Drève du Châ-
teau (et aussi aux résidents du 
Foyer du Bel Arbre et aux béné-
ficiaires des Restos du Cœur). La 
municipalité a sollicité des com-
merçants bonduois pour garnir 
ces colis, heureux de pouvoir ho-
norer une telle commande en 
cette fin d’année si particulière.

Les activités seniors proposées au Centre Vandaele ont à peine 
démarré en octobre dernier qu’elles ont dû s’interrompre à cause  
de la crise sanitaire. Des cours en visioconférence ont pris le relais et 
une dizaine de participants a pu suivre les cours de la sophrologue 
Edith Meyer le lundi matin et, un vendredi sur deux, les cours de  
Do In dispensés par Isabelle Verkinder. 
« Nous retrouvons Édith chaque lundi en visio sur skype et nous 
sommes ravis de cette alternative. En début du cours, Edith nous 
annonce le programme de la séance, nous montre les postures 
à suivre, puis nous fermons les yeux pour 45 minutes de séance, 
guidés par sa voix. Nous sommes bombardés d’idées négatives 
avec la crise sanitaire, alors cette parenthèse est une vraie bouf-
fée d’oxygène et d’ondes positives. À la fin du cours, nous discutons  
un peu. Cela fait un bien fou de pouvoir faire ces exercices ensemble 
et de garder le contact avec le groupe. Généralement, quand la 
séance se termine et que je referme mon ordinateur, je suis regon-
flé à bloc ! » témoigne François Dhaussy, inscrit au cours de sophro-
logie.

En octobre dernier, malgré la crise sanitaire, la tra-
ditionnelle Semaine des Seniors Actifs s’est te-
nue pour divertir les aînés. théâtre, loto, spec-
tacles, ateliers, dictée, quizz, conférences, cinéma…  
une centaine de personnes ont 
profité des différents rendez-vous 
en toute sécurité. 
Le programme et les activités  
ont été adaptés au contexte.  
Même masqués, les sourires fil-
traient ! L’évènement reste donc 
l’une des petites victoires de l’an-
née 2020  !

Des structures aux petits soins 

L’EHPAD, la résidence services Drève du Château, 
le Foyer de vie du Bel Arbre et la MAS de Bondues 
ont été en 2020 particulièrement au cœur de 
nos préoccupations. Les directeurs de ces éta-
blissements, les soignants, les animateurs, 
le personnel et les bénévoles ont été présents  
aux côtés de leurs résidents de façon remarquable ! 
Aux côtés des associations, la Mairie a offert masques, 
colis garnis pour apporter soutien et réconfort. 

SOLIDARITÉ AVEC NOS AÎNÉS

Nous travaillons  
sereinement, avec  

concentration, rigueur  
et le sens des responsabilités 

qu’exige la situation. 
Madame Caroline Ruget,  

directrice de l’Ehpad

Nous essayons 
de maintenir au maximum 
le lien entre les résidents 

et leurs famille.
Benoît Gadeyne,  

directeur de la Drève du Château

De son côté, le Centre Communal d’Action Sociale 
(CCAS) et son assistante sociale ont veillé sur les 
personnes les plus fragiles pendant toute cette pé-
riode, multipliant les appels téléphoniques et les 
visites à domicile. Son réseau de bénévoles s’est 
largement mobilisé, prenant des nouvelles des personnes 
isolées.

Le Lions Club offre des tablettes tactiles à l’Ehpad. 

Concert offert par la municipalité aux résidents. 
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VIVE LA VIE... ASSOCIATIVE !

Des acteurs associatifs 
indispensables et actifs

Téléthon 
2020

UNE ASSOCIATION PRIMÉE

Les associations sportives  
se sont adaptées

Deux exemples d’associations bonduoises

Les Restos du Cœur
L’année 2020 pour les Restos du Cœur a été forcé-
ment particulière. En raison de la crise sanitaire, une 
campagne d’été supplémentaire a eu lieu entre avril 
et juillet. La grande collecte de dons de novembre 
a été annulée (qui représente généralement 1 tonne 
de denrées pour Bondues), entraînant une baisse du 
nombre de marchandises à distribuer en fin d’an-
née. Heureusement, à Bondues, il n’y a pas eu plus 
de familles demandeuses et le choix des produits 
reste diversifié. L’équipe de bénévoles a organisé 
les distributions en extérieur au premier confine-
ment puis en intérieur, selon un protocole très strict  
(sur rendez-vous, une seule personne à la fois,  
gel et masque obligatoires). Odile Woehl, l’une  

CREATIF’ Emploi 
toujours plus 
proche, même  
à distance
L’association bon-

duoise CREATIF’ Emploi propose 
un accompagnement gratuit et 
personnalisé aux demandeurs 
d’emploi. L’association s’est mobi-
lisée et organisée pour garder le 
lien avec ses bénéficiaires et les 
accompagner du mieux possible 
durant les 2 confinements. Nous 
avons échangé avec quelques-
uns d’entre eux qui s’accordent à 
dire combien ils ont apprécié ce 
soutien et le professionnalisme 
des conseillers bénévoles et de la 
consultante durant la période !
“Entraide, écoute et bienveillance, 
le confinement n’a pas affaibli les 
valeurs de Créatif. Le contact est 
toujours simple, sans jugement. 
Mon accompagnement indivi-
duel s’est poursuivi et beaucoup 
d’ateliers en visio ont été main-
tenus. Mon projet professionnel 
a d’ailleurs pu aboutir malgré la 
situation”, nous confie Thomas. 
C’est aussi le cas de Sophie ! An-
gèle, de son côté, vient de faire 
connaissance avec l’association. 
Elle a participé aux séances de 
sophrologie et aux cafés ren-
contre à distance mais a hâte de 

rencontrer l’équipe en vrai ! Fran-
çois nous explique comment les 
entretiens et échanges avec les 
coachs de Créatif lui ont permis 
de rompre avec la solitude du de-
mandeur d’emploi, de partager 
et valider ses choix de retour à la 
vie active. Comme pour Odile, les 
points à distance pour répéter un 
pitch de présentation, faire une 
lettre de motivation, débriefer 
d’un entretien… leur ont permis 
de garder confiance. Louis, lui, a 
particulièrement été stimulé par 
l’esprit positif de l’équipe qui a 
su l’orienter dans ses recherches, 
plus difficiles en cette période. 
C’est certain “boire un café avec 
l’équipe derrière son ordinateur, 

ce n’est pas pareil mais cela ap-
porte tout de même un moment 
de convivialité et permet de rester 
dans une dynamique positive !”  
François complète : “A chaque 
étape de mes recherches je me 
pose les bonnes questions pour 
imaginer la suite de mon parcours 
professionnel. Créatif m’aide à 
valoriser mes expériences et mon 
parcours de vie.”
Et de conclure, d’une seule voix, 
combien ils remercient l’équipe 
de l’association pour son écoute 
et ses conseils à distance avec le 
souhait de retrouver dès que pos-
sible le contact direct !

Privés de sport, des solutions 
ont été trouvées
Les clubs sportifs ont été dure-
ment touchés par le confine-
ment et l’interruption brutale de 
leurs activités. Ils sont nombreux 
à avoir proposé à leurs adhérents 
des cours par visioconférence 
pour garder le plaisir de faire  
du sport ensemble ! Bravo à Arts 
Scène, Sport Passion et Hatha 
Yoga. Le Football Club de Bon-
dues a proposé divers défis (jon-
glage, freestyle, séance cardio…) 
sous forme de petites vidéos à 

reproduire à la maison (dans son 
jardin  !) et retransmises ensuite 
sur leur page Facebook.
Stéphanie Cossart, professeure 
de fitness à Sport Passion Bon-
dues : « Je donne 6h de cours 
par semaine, en direct par vi-
sioconférence, depuis la mi-oc-
tobre, pour 40 à 50 personnes en 
moyenne. Offrir ce rendez-vous 
sportif régulier, en toute sécurité, 
c’est important pour moi et mes 
élèves. J’ai adapté mes cours et 
simplifié le matériel à utiliser 
(bouteilles d’eau, manche à ba-

lai…). Même si on manque de 
vraies relations, le lien est main-
tenu, c’est un réel plaisir de se re-
trouver et ça se passe vraiment 
bien. »

Sportifs de haut niveau, l’entraînement continue
Isabelle BINEAU est professeure de danse de salon à Bondues.  
En tant que sportive de haut niveau, l’Espace Sportif lui est ou-
vert ainsi qu’à son partenaire Délio GUSATTO, pour poursuivre 
les entraînements. «  C’est une chance de pouvoir nous rendre 
4 fois par semaine à l’Espace sportif pour préparer la sélec-
tion régionale servant de qualification aux différents Cham-
pionnat de France et autres compétitions internationales.  
Cela nous a aussi permis de préparer des  vidéos de  cours pour  
nos élèves pour maintenir le lien avec eux. Nous nous sentons soutenus 
par la ville et remercions Madame Sion, Conseillère déléguée aux 
Sports et le service municipal des sports pour leur écoute. »

Prix Espérance 2020 du magazine La Vie  
pour « Un enfant, un rêve, un avenir »
Cette association créée par deux Bonduoises,  Emmanuelle Trente-
saux et Sylvie Mocquant-Lescroart, a remporté le Prix Lecteur Es-
pérance en arrivant première de la catégorie AGIR pour leur projet 
de construction de cinq écoles dans les bidonvilles de la région 
de Delhi (la première est ouverte !). En recevant ce prix de 2 500€, 
elles confient : « On voudrait ouvrir des dispensaires, ouvrir aussi les 
écoles aux mamans qui ne savent ni lire ni compter, et développer 
la permaculture dans les bidonvilles. »

Dans l’impossibilité de se ras-
sembler sur la voie publique ou 
dans les salles municipales mais 
aussi en raison de la fermeture 
des commerces en novembre, 
l’édition 2020 du Téléthon n’a 
pu avoir lieu dans les conditions 
habituelles  ! La ville a donc voté 
une subvention exceptionnelle 
de 2 000€ à l’AFM Téléthon pour 
marquer son soutien sans faille 
et a ouvert une page de collecte 
en ligne qui a permis de récol-
ter 890 euros. Un grand merci à 
celles et ceux qui ont participé 
au Téléthon !

gestebon
Le

des 8 bénévoles nous confie avec regret : « En raison 
de la crise sanitaire, nous ne pouvons plus offrir  
de café d’accueil, nous ne pouvons plus discuter 
et échanger avec les familles... C’est ce manque  
de convivialité qui nous manque à tous ».
À Bondues, les Restos du Cœur, de novembre à 
mars, distribuent les mardis et jeudis de 14h30 à 16h 
au sous-sol du Centre Vandaele.
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Un musée en pleine évolution
Le Musée de la Résistance a été inauguré en 1997 dans 
un fort de la ceinture défensive de Lille, lieu d’exécution 
de Résistants en 1943-1944. Institution bien connue de la 
métropole lilloise, intégrée au City Pass et ayant fidélisé un 
large public scolaire et familial, le Musée a entamé en 2017 
un travail de rénovation – extension qui devrait s’achever 
en septembre 2022. 
Échange avec Pierre Zimmermann, Premier Adjoint délégué 
à la culture et au musée.

Monsieur Zimmermann, 
pouvez-vous nous présenter  
le musée ?
Depuis plus de 20 ans, le musée 
remplit une mission essentielle, 
notamment envers les jeunes, 
pour la mémoire et l’histoire de 
la Résistance vécue dans des 
circonstances tout à fait par-
ticulières dans notre région. Il 
transmet de façon pédagogique 
les valeurs d’engagement et de 
courage tout en préservant la 
mémoire du sacrifice des 68 Ré-
sistants fusillés au Fort. Installé 
dans un ancien fort, construit il y 
a 140 ans, il participe à la préser-
vation de ce patrimoine militaire.

Pourquoi cette nécessité 
d’évolution ?
Le musée n’a pas évolué depuis 
sa création ni dans son concept 
ni dans sa scénographie, alors 
que les attentes des visiteurs 
d’espaces muséaux sont au-
jourd’hui profondément diffé-
rentes, notamment en termes 
d’intermédiation. Les tendances 
et les préconisations de la mu-
séologie actuelles nous incitent 
donc à repenser le musée pour 
qu’il joue son rôle d’acteur socié-
tal, voire économique.

Et pourquoi une extension ?
Cette extension était souhaitable 
pour traiter des aspects nou-
veaux ou répondre aux ques-
tions récurrentes des visiteurs. 
Par exemple, beaucoup de ques-
tions sur le Fort lui-même ou sur 

l’immédiate après-guerre (Libé-
ration, l’épuration, les poursuites 
engagées contre les criminels de 
guerre, le rôle des mouvements 
de résistance dans la reconstruc-
tion de notre région…) sont po-
sées. Elle permettra également 
de mettre en valeur des parcours 
des Résistants fusillés au Fort 
de Bondues et de disposer d’un 
espace d’exposition plus vaste 
et d’un lieu de convivialité avec 
boutique.

Comment avez-vous mené les 
études pour cette rénovation – 
extension ?
Dès le lancement du projet en 
2017 nous avons avec Hélène 
Priego et Claire Crétel, respon-
sables du musée, rédigé un 
projet scientifique et culturel. Il 
s’agissait de définir comment 
mieux préserver et valoriser une 
collection d’objets et d’archives 
riche de plus de 6 000 items et 
d’adapter le musée pour qu’il ré-
ponde aux impératifs mémoriels 
et historiques dans une scéno-
graphie actualisée. La transmis-
sion de la parole des témoins 
aujourd’hui disparus était égale-
ment l’une des priorités.
Nous avons soumis ce projet 
aux différentes structures ré-
gionales et nationales, pour 
obtenir leur soutien technique 
et financier et constitué un co-
mité de pilotage qui a validé le 
projet et un comité scientifique 
composé en majeure partie de 
Docteurs chercheurs en His-
toire, d’enseignants agrégés, 

mais aussi de guides bénévoles 
du Musée de la Résistance.

Quels sont les défis pour 
mener à bien ce projet ?
Des contraintes d’ordre technique, 
nous sommes dans un Fort que 
les occupants ont fait grande-
ment exploser à leur départ, une 
exigence extrême de pertinence 
historique du parcours muséal et 
de son contenu, une bonne coor-
dination entre les propositions de 
la muséographe, les avis des co-
mités de pilotage ou scientifique 
et les impératifs spatiaux et enfin, 
le cadre contraignant et souvent 
chronophage des marchés publics.

Une conclusion ?
C’est précisément en ces temps 
incertains qu’il faut fréquenter 
l’Histoire. Je suis intimement 
persuadé que notre musée joue 
un rôle pour éviter que l’histoire 
ne bégaie. Important qu’il parti-
cipe à la promotion, notamment 
auprès des jeunes, des valeurs 
qu’il illustre tout au long de son 
parcours muséal.
Notre musée apporte des ré-
ponses ou des pistes de réflexion 
utiles à ceux qui souhaitent ap-
préhender comment nos so-
ciétés ont pu générer des com-
portements contradictoires qui, 
assumés par certains, avillis-
saient l’humanité et la faisaient 
régresser pendant que d’autres 
l’honoraient et la grandissaient 
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Une conclusion ?
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incertains qu’il faut fréquenter 
l’Histoire. Je suis intimement 
persuadé que notre musée joue 
un rôle pour éviter que l’histoire 
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cipe à la promotion, notamment 
auprès des jeunes, des valeurs 
qu’il illustre tout au long de son 
parcours muséal.
Notre musée apporte des ré-
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utiles à ceux qui souhaitent ap-
préhender comment nos so-
ciétés ont pu générer des com-
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assumés par certains, avillis-
saient l’humanité et la faisaient 
régresser pendant que d’autres 
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VOS SORTIES CULTURE ET LOISIRS

Difficile en cette période de réunir la population comme à 
l’accoutumé pour la cérémonie des vœux aux habitants et aux 
acteurs associatifs, économiques et professionnels de santé. 
D’ores et déjà, Patrick Delebarre et toute l’équipe municipale 
vous présentent leurs meilleurs vœux pour cette nouvelle  
année.

Vœux 2021 

Une année où l’espérance et l’optimisme doivent renaître  
dans toutes les têtes et tous les cœurs ! 

L’ensemble des élus et des agents municipaux vous promettent 
de mettre tout en œuvre, si la situation sanitaire le permet,  
pour redémarrer toutes les activités, les rendez-vous festifs  

 et culturels que vous attendez avec impatience !

ET LE SALON DU LIVRE ?
Comme pour les salons de Paris et Bruxelles, 
le report du Salon du Livre de Bondues était 
inévitable, dans la mesure où il paraît à ce 
jour certain que les grands rassemblements 
ne seront pas autorisés au premier trimestre  
de l’année 2021. Il se déroulera donc les samedi 5 et 
dimanche 6 juin. 
« Cette décision a été diff icile à prendre mais 
cette nouvelle date est la plus adaptée pour nous 
permettre d’offrir au public l’opportunité de ren-
contrer et de soutenir les auteurs et les éditeurs. » 
Pierre Zimmermann.

Abonnez-vous  
à la page Instagram  
Ville de Bondues !
Rejoignez les 400 abonnés  
qui suivent déjà régulièrement  
nos stories et nos publications.

La story de décembre  
la plus “likée”

La photo la plus aimée

Dans l’attente et l’espoir d’accueillir un public enthousiaste et nombreux,  
voici quelques dates à ne pas manquer lors de ce premier trimestre 2021.

Les rendez-vous de l’Espace Culturel

Récital piano 
dimanche 24 janvier à 16h30
Galina Ermakova, prodige du 
piano vous invite à un voyage au 
cœur de l’âme russe.

Festival de danse  
samedi 6 février à 20h30
Une soirée pour les amateurs de 
danse et notamment de danse 
urbaine.

Soirée courts-métrages 
jeudi 11 février à 20h15
Ce rendez-vous habituel des 
amoureux des « courts », annulé 
en novembre, est donc reporté en 
février 2021.

Soirée théâtre 
samedi 20 mars à 20h30
« L’heureux élu » la pièce de Jean-
Claude Carrière… par l’association 
théâtrale « entre chien et loup ».

Nuit du blues 
samedi 27 mars à 20h30
Une soirée incroyable en compa-
gnie de 2 grandes voix du blues : 
Kyla Brox et Chanda Rule.

Spectacle enfants  
mercredi 24 février à 16h30
Un joli spectacle dès 3 ans intitulé 
« Rouge Bleu Jaune » par la très 
talentueuse Compagnie pari-
sienne Les Globe Trottoirs.

IMPORTANT
Le livret culturel de janvier à juin 2021 ne sera pas imprimé en raison des modifications possibles  
dans la programmation dues à la crise sanitaire. Il n’est donc pas joint à ce numéro. 

Consultez www.ville-bondues.fr/espaceculturel pour toute information sur la programmation,  
les consignes sanitaires et l’achat des places. 

Renseignements : Service Culture 03 20 25 94 78
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VERS UNE VILLE VERTE

10 000 acteurs pour une ville éco-responsable

La municipalité a la volonté dès 2021 de développer une politique ambi-
tieuse pour devenir une ville éco-citoyenne tant dans sa propre gestion 
qu’en incitant les habitants à développer les meilleurs réflexes au quotidien.  
Zoom sur 3 des priorités qui se concrétisent.

Favoriser la biodiversité en plan-
tant des arbres, c’est une des 
priorité de la politique durable 
de la ville. Et pour l’incarner, 
l’opération “3 600 arbres, 4 villes,  
600 enfants” sera notre fer de 
lance en ce début d’année. Dès 
janvier, Bondues et les com-
munes de Marcq-en-Baroeul, 
Marquette et Wambrechies en 
partenariat avec le SIGAL et la so-
ciété Beeforest vont planter une 
mini-forêt de 3 600 arbres sur  
1 200 m² à l’aérodrome de loisirs 
(notamment le long du chemin 
des perdrix, en bordure de l’aire de 
pique-nique). La Région Hauts-de-
France subventionne environ 45 % 
du budget de cette opération,  
le reste est financé par le SIGAL.
La plantation est réalisée selon la 
méthode Miyawaki du nom du 
célèbre botaniste japonais. Cette 
méthode reproduit le modèle 
de fonctionnement d’une forêt 
naturelle et résiliente, grâce aux 
choix d’essences 100 % locales 

permettant de la faire pousser le 
plus rapidement possible. Avec 
la densité des sujets, favorisant 
la compétition et la coopération 
entre les essences, la forêt attein-
dra en 20 ans les conditions éco-
logiques similaires à celles d’une 
forêt spontanée âgée de 200 ans.

L’objectif est aussi de fédérer et 
créer du lien entre les hommes 
et la nature. Des interventions 
pédagogiques ont eu lieu dans 
les écoles pour expliquer aux en-
fants le cycle de vie des arbres, les 
bienfaits de la forêt, les interac-
tions entre les arbres... Au total, 
600 enfants des écoles primaires  
des 4 communes dont 200 en-
fants bonduois ont été sensibili-
sés. Ils contribueront également 
à planter cette forêt en ce mois de 
janvier.

La loi Energie et Climat de no-
vembre 2019 impose à tous les 
acteurs, la neutralité carbone 
pour 2050. À Bondues, nous 
souhaitons relever le défi de cet 
objectif ambitieux ! La Ville va 
poursuivre la rénovation énergé-
tique des bâtiments publics (au-
dit des bâtiments publics pour 
un plan d’actions bâtiment par 
bâtiment) et accompagner la 
baisse des consommations pri-

Préserver notre petite ville à la campagne

Agir pour réduire la consommation d’eau  
et d’énergie et les déchets

Développer les mobilités douces

Nous allons continuer notre 
 travail sur les mobilités. 

Ne nous arrêtons pas au vélo. 
Imaginons ensemble 

un centre-ville en mode « doux »,  
des déplacements alternatifs  

vers le centre-ville  
et vers Lille ou encore  

un covoiturage plébiscité.
Martin Lepoutre,  

Conseiller délégué au développement durable

Plan Vélo : 

50 000 € 
d’investissement 

en 2021

En 2020, 7 rendez-vous nature 
pour découvrir la biodiversité 
à Bondues ont accueilli 
environ 80 enfants et adultes.
Au programme : fabrication 
d’hôtels à insectes, balades 
nature dans la campagne 
bonduoise, découverte des 
chauves-souris, après-midi 
land-art…
D’autres rendez-vous sont 
programmés en 2021 : balades 
et chantiers nature, ateliers 
sur les oiseaux, permaculture 
au potager…
Restez informés : 
www.ville-bondues.fr

Suite à une première expérimentation, la Métropole Européenne de 
Lille a évalué la quantité moyenne de déchets de cuisine et de table 
jetés à environ 57 kg de déchets par habitant et par an.

En novembre, 100 foyers bonduois préalablement inscrits sont venus 
chercher leur composteur. Pour accompagner ces volontaires, 
la municipalité a proposé des initiations en visioconférence, en 
partenariat avec l’association L’écolo Potager. D’autres ateliers sur le 
terrain sont prévus en 2021 et la Ville étudie avec la MEL la mise en 
place de composteurs collectifs.

Encourager le compostage

vées, d’énergie et d’eau, avec la 
relance du défi DECLICS éner-
gie, impulsé par la MEL, auprès 
des habitants pour baisser leur 
consommations (eau, électrici-
té, gaz) grâce à des éco-gestes.  
En 2020, par exemple, une cuve 
a été installée pour les jardins fa-
miliaux avec une pompe à pan-
neaux solaires.

Pour la réduction des déchets, 
l’enjeu sera de mobiliser les fa-
milles : sensibiliser les enfants 
au tri et au suremballage, en-
courager les familles à rejoindre 
des ateliers « baisse tes déchets » 
ou des soirées « Repair café ».  
Un enthousiasme collectif qui 
s’est déjà exprimé lors du World 
Clean Up Day 2020 où plus de 
100 personnes à Bondues ont 
collecté 133 kg de déchets.

Pour réduire les émissions de CO2 
et les polluants atmosphériques, 
il faut favoriser et encourager les 
modes de déplacements doux, 
comme le vélo. Il est important 
d’améliorer et de développer 
l’existant et d’inventer le futur, 
en favorisant l’équipement des 
foyers et en aménageant l’espace 
public pour davantage de pratici-
té et de sécurité.
Animations autour du vélo : 
Ateliers de réparations Busa-
biclou, marquage des vélos,  
travail sur la mobilité avec les 
écoles, location de triporteurs 
pour enfants ?
Infrastructures et équipements :
•  Doubler la capacité du cycloparc 

et du nombre d’arceaux

•  Réaliser 1 parking sécurisé dans 
le centre et des parkings type 
« boîte à pain » dans la ville

•  Équiper des services municipaux 
en vélos, triporteurs et en 
véhicule électriques

•  Étudier le covoiturage pour le 
personnel municipal

•  Améliorer avec la MEL nos 
« points noirs vélo »

•  Marquer le sol et nettoyer les 
pistes cyclables régulièrement

Ces actions seront étudiées 
avec un groupe de travail 
composé d’élus et d’habitants 
ambassadeurs.

Dans le cadre du lancement 
du plan vélo de la Ville, plus de 
95  foyers bonduois ont bénéfi-

cié de la «  prime vélo  » munici-
pale d’un montant de 100 ou 300  
euros selon le type de vélo.
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VERS UNE VILLE VERTE
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té, gaz) grâce à des éco-gestes.  
En 2020, par exemple, une cuve 
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miliaux avec une pompe à pan-
neaux solaires.

Pour la réduction des déchets, 
l’enjeu sera de mobiliser les fa-
milles : sensibiliser les enfants 
au tri et au suremballage, en-
courager les familles à rejoindre 
des ateliers « baisse tes déchets » 
ou des soirées « Repair café ».  
Un enthousiasme collectif qui 
s’est déjà exprimé lors du World 
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et les polluants atmosphériques, 
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modes de déplacements doux, 
comme le vélo. Il est important 
d’améliorer et de développer 
l’existant et d’inventer le futur, 
en favorisant l’équipement des 
foyers et en aménageant l’espace 
public pour davantage de pratici-
té et de sécurité.
Animations autour du vélo : 
Ateliers de réparations Busa-
biclou, marquage des vélos,  
travail sur la mobilité avec les 
écoles, location de triporteurs 
pour enfants ?
Infrastructures et équipements :
•  Doubler la capacité du cycloparc 

et du nombre d’arceaux

•  Réaliser 1 parking sécurisé dans 
le centre et des parkings type 
« boîte à pain » dans la ville

•  Équiper des services municipaux 
en vélos, triporteurs et en 
véhicule électriques

•  Étudier le covoiturage pour le 
personnel municipal

•  Améliorer avec la MEL nos 
« points noirs vélo »

•  Marquer le sol et nettoyer les 
pistes cyclables régulièrement

Ces actions seront étudiées 
avec un groupe de travail 
composé d’élus et d’habitants 
ambassadeurs.

Dans le cadre du lancement 
du plan vélo de la Ville, plus de 
95  foyers bonduois ont bénéfi-

cié de la «  prime vélo  » munici-
pale d’un montant de 100 ou 300  
euros selon le type de vélo.
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CONSOMMONS LOCAL

Ils ont récemment ouvert à Bondues et ont pignon sur rue ! 

À découvrir absolument

La Filière
Sur place ou à emporter, venez déguster des pâtes 
de qualité, fabriquées sur place, avec des farines ré-
gionales et des œufs fermiers. Les pâtes fraîches sont 
également vendues à 10€/kg.

43 rue du Bosquiel
07.88.26.75.31
filiere.bondues@gmail.com
www.lafiliere-bondues.com
Du mardi au jeudi : de 10:00 à 14:30
Vendredi : de 10:00 à 14:30 et de 18:30 à 21:30
Samedi : de 10:00 à 14:30

Episens
Cette nouvelle épicerie en centre-ville partage ses 
produits sélectionnés auprès de fournisseurs pas-
sionnés et passionnants qui ont déployé tout leur 
savoir-faire et leur créativité pour trouver des alter-
natives éco-responsables aux produits du quotidien. 

8 rue du Bosquiel
03.20.03.17.66
contact@episens-bondues.fr
www.facebook.com/Episens 
Du mardi au vendredi :  de 9:30 à 13:00  

et de 15:00 à 19:00
Dimanche : de 10:00 à 12:30

Happy Yummy
Des sushis préparés par leurs chefs, des woks incon-
tournables, des pokes et salad’bowls aussi savoureux 
que photogéniques, des salades de fruits fraîche-
ment découpées… Tout pour composer votre Yum-
my menu mais uniquement à emporter !

22 Place de l’Abbé Bonpain
03.20.30.78.37
contact@hybondues.com
www.happy-yummy-commandes.fr
Du mardi au vendredi : 11:30 - 20:30
Samedi et dimanche : 18:00 - 21:00

Pour permettre aux commerçants, artisans et restaurateurs de Bondues de se digitaliser et de 
s’adapter aux nouvelles façons de consommer (vente à distance, click&collect…), la municipalité a 
lancé en décembre une place de marché digitale avec des boutiques en ligne. Dans le même objectif 
d’aider les commerçants qui ont souffert de la crise sanitaire, la municipalité a offert la mise en ligne 
des e-boutiques ainsi que les premiers mois d’abonnement. Développée par l’agence Comanddo, la 
plateforme est simple et sécurisée pour les commerçants comme pour les clients.
placedescommercants-bondues.fr met en avant le dynamisme des commerces de Bondues et 
permet aux habitants de consommer toujours plus local. Alors n’hésitez pas à “shopper” Bondues !
« Donner l’opportunité à tous les commerçants de Bondues d’être plus visibles sur Internet comme sur 
les réseaux sociaux, les aider à mieux communiquer et satisfaire leurs clients avec un service adapté 
aux nouvelles façons de faire les courses, c’est notre objectif ! » précise Eric Desreumaux, adjoint 
délégué à la vie économique.

Placedescommercants-bondues.fr,  
une place de marché digitale bonduoise
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Formations du 1er trimestre 2021 :

• « Les gestes qui sauvent » (durée 2 h)

•  Prévention et Secours Civiques PSC1 (durée 7h)

Soirée caritative 
Animée par le Professeur Claire 
Mounier-Véhier, cofondatrice de l’association 
« Agir pour le cœur des femmes », le vendredi 
12 mars à 19 h à l’Espace Culturel. Elle sera ac-
compagnée de Thierry Drillon, Président de la 
chambre de commerce franco-britannique et 
cofondateur de cette même association.
www.agirpourlecoeurdesfemmes.com

Pour ces rendez-vous santé, renseignements  
et inscriptions au : 03 20 25 99 34

Depuis le 1er oc-
tobre dernier,  
Matthieu Des-

camps est le nouveau Directeur 
Général des Services (DGS) de la 
Mairie de Bondues et directeur 
de cabinet du maire.
Il a pris la succession de Nicolas 
Vandenbussche qui a servi la 
mairie pendant 17 ans et a rejoint 
la Ville de Lambersart. 
Sous l’autorité du maire, Matthieu 
Descamps dirige l’ensemble des 
services de la commune et en 
coordonne l’organisation. Il est 
pour les élus un conseiller tech-
nique et administratif. Il était 
précédemment DGS de la ville 
de Baisieux.

Votre avis compte pour nous ! La municipalité vous invite à participer 
à sa nouvelle enquête participative sur le commerce à Bondues. 
Attentes, besoins, envies, bonnes idées… 
Rendez-vous le 15 janvier sur le site de la Ville www.ville-bondues.fr 
à la rubrique participation citoyenne et sur la page Facebook Ville 
de Bondues.

BRÈVES DE LA MAIRIE

Sensibilisation et formation 
aux « gestes qui sauvent »

Un nouveau DGS  
et une nouvelle équipe  
Fêtes et Cérémonies

On vous donne la parole

Vous souhaitez écrire à un service 
de la mairie, faire une demande, 
signaler un problème, réagir sur 
un sujet, communiquer une in-
formation… 3 solutions s’offrent 
à vous :

•  Un mél adressé à  
mbondues@mairie-bondues.fr

•  Un message privé via la page 
Facebook Ville de Bondues

•  Téléchargez l’application  
Ville de Bondues et utilisez 
l’onglet « signaler »

Bien entendu le standard de 
la mairie vous répond au 
03 20 25 94 94 aux horaires d’ou-
verture de la mairie (lundi et sa-
medi de 8h30 à 12h et du mardi 
au vendredi de 8h30 à 12h et de 
13h30 à 17h30)

Communiquez  
rapidement  
avec la mairie !

Des commerçants,  
entrepreneurs et artisans 
nouvellement installés

adressesbonnes
Les

Vous les avez peut-être déjà 
croisés, une nouvelle équipe 
dirigée par Olivier Pirowski est 
chargée des fêtes et cérémo-
nies de la ville. Chargés de la 
mise en œuvre technique des 
manifestations municipales, 
ils sont aussi au service des 
associations, des écoles… pour 
le prêt de matériel municipal.

Services
Anne-Sophie MINIER
Neurofeedback dynamique
605 Bois d’Achelles
Tél : 06.31.51.75.07
asominier@gmail.com
www.neurofeedback-asm.fr

Christophe DURTESTE
Coaching numérique
1131 avenue du Général de Gaulle
Tél. : 06.70.80.98.84
contact@cdurteste.fr 
www.cdurteste.fr

Kaora Développement
Solutions digitales 
de communication
Tiffany HUS
913 avenue du Général de Gaulle
Tél. : 06.76.00.10.81
kaora.developpement@gmail.com

DKR Navettes
Transport, navettes aéroports, 
gares
M. Jean-Christophe RENARD
789 avenue du Général de Gaulle
Tél. : 06.66.43.51.84
dkrnavettes@gmail.com

PY One
Consultance nutrition
Yves PAUL
111 domaine de la Vigne
Tél. : 07.84.23.20.81
pyone@outlook.fr

Bijoux 
Lin et Perles
Fabrication et vente en ligne de 
bijoux fantaisie
Osvaldo MAZA
871 domaine de la Vigne
Tél. : 03.20.23.13.27
atelier@lin-et-perles.com
www.lin-et-perles.com/
www.facebook.com/Linetperles/

Puréclat SAS
Vente en ligne de bijoux en argent
Adrien AUBOURG
Tél. : 06.52.73.81.32
adrien.aubourg@ieseg.fr
https://pureclat.fr/

Vée Bijoux
Vente en ligne de bijoux  
en plaqué or
Valentine AYNES
591 Bois d’Achelles
Tél. : 06.28.07.14.39
https://veebijoux.fr/

Artisans
Design Innovation
Plomberie - Chauffage
Gaétan BATY
2 bis chemin des Grands Obeaux
Tél. : 07.82.09.64.89
batygaetan@yahoo.fr

TIPIK Home
Artisan plombier
Eric THIRIEZ
26 Parc St Georges
Tél. : 06.77.94.88.60

SLS Serrurerie
Serrurier
Justin ROGER
545 Bois d’Achelles
Tél. : 07.62.90.54.42
sls-serrurerie.fr
Ouvert 24 h / 24 h   7 J / 7 J

Intemporel
Tapissier
Christophe VANHERSECKE
38 rue des Ravennes
Tél : 03.20.26.84.10
intemporel1@wanadoo.fr

Monfactotum
Homme toutes mains – Petit 
bricolage pour professionnels 
et particuliers
7 allée des Drapiers
Tél. : 06.72.99.62.92
romain@monfactotum.fr
rescherich.wixsite.com/
monfactotum

Commerces 
Horizon des Mets (So’NiGiRi)
Livraison d’onigiri,  
encas à base de riz
Alexis GERARD
818 avenue du Général de Gaulle
Tél. : 06.19.88.33.32
www.sonigiri.com

Vns - Group
Cigarette électronique
Samuel PESENTI
34 rue des Ravennes
Tél. : 06.62.01.67.87
www.vns-shop.com/fr/

Professions libérales
Jérémy MARCY 
Masseur kinésithérapeute
5 rue de la Poste 
Tél. : 03.20.52.68.80

Adeline JEANSON
Sophrologue Caycédienne 
Praticienne de médecine 
alternative 
761 domaine de la Vigne 
Tél. : 06.98.26.77.21 
aj.sophro@gmail.com

Jennifer HOCQUARD 
Psychothérapeute 
897 B avenue du Général  
de Gaulle
Tél. : 06.19.65.23.35 
j.hocquard@lilo.org

Sarah DRICI 
Praticienne en reiki,  
coach de vie 
897 A avenue du Général  
de Gaulle
sarah.drici@hotmail.com
Tél. : 06.21.39.09.20
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Le budget 2021 s’équilibre en dépenses et recettes :
•  de fonctionnement à 9 300 000 € (dont 5,7 K€ de dépenses de personnel au service des habitants)
•  d’investissement à 5 877 000 € et ce en prévoyant une baisse de 2 % des taux de taxes foncières

Répartition des effectifs par mission

En investissements, nous pour-
suivons nos choix politiques 
concourant à la qualité et à la  
sécurité de notre environnement 
et de nos équipements.
•  Espace public (39 % du 

budget)  : enfouissement des 
réseaux aériens, rénovation de 
l’éclairage public, création de 
parking, renforcement de la 
vidéosurveillance.

•  Patrimoine bâti (24 % du budget) : 
amélioration-rénovation de nos 
équipements.

•  Urbanisme (23 % du budget) : 
acquisitions foncières pour 
une meilleure maîtrise des 
constructions.

Les grandes orentations budgétaires 2021

LES BONS COMPTES

8 %

13 %

12 %
7 %

14 %

15 %
Sécurité

Gestion technique 
du patrimoine

Vie associative 
et festive

Culture et sport

Administration 
générale*

Restaurations
municipales

Services 
à tous les âges 
de la vie

31 %

En résumé, la bonne santé  
financière nous permet de :

•  maintenir, voire baisser 
les taux de fiscalité locale 
actuelle malgré les incer-
titudes concernant l’évolu-
tion des recettes émanant 
de l’Etat et dans l’attente 
de la fin programmée de la 
taxe d’habitation et de ses 
conséquences pour le bud-
get des communes

•  financer sans emprunter 
les investissements prévus 
dans le mandat, concou-
rant tous à notre qualité de 
vie et de ville.

•  Outil de travail (14% du budget) : 
véhicules verts, informatique, 
communication, matériel d’es-
paces verts et de propreté.

L’année 2021 sera aussi une année 
d’études préparatoires aux inves-
tissements futurs parmi lesquels : 
l’amélioration des infrastructures 
sportives (Foot, Tennis...) ; la rénova-
tion-modernisation du Musée de 
la Résistance ; l’accompagnement 
de la MEL dans la rénovation pro-
gressive de l’avenue du Général 
de Gaulle et, dans plusieurs années, 
l’aménagement du Cœur de Bourg.

Ce mandat 2020-2026 a commencé avec cette pandémie et des 
élections municipales qui ont vu un taux d’abstention record ! Le 
groupe Bien Vivre à Bondues a deux élus au Conseil Municipal  : 
Hélène Robert, Cadre supérieure de la Fonction Publique et moi-
même. 
Notre objectif est simple  : travailler les dossiers, proposer, innover 
et contrôler l’action de la majorité au nom de nos électeurs en liai-
son étroite avec les élus de l’autre groupe d’opposition. La majorité 
découvre pour la première fois depuis de nombreuses années, des 
avis complémentaires ou différents ! 
Les thèmes à étudier sont nombreux : quel cadre de vie pour de-
main, Bondues comme référence en matière de transition écolo-
gique, quelle politique de coopération intercommunale dans le but 
de mutualiser, quel enseignement de l’excellence en faveur de nos 
enfants, les transports et mobilité, la végétalisation, la participation 
citoyenne, la sécurité. 
D’ores et déjà, nous avons proposé une vidéo surveillance intercom-
munale en matière de sécurité avec les communes de la Made-
leine, Saint André, Wambrechies et Marquette, une Mutuelle pour 
tous sans coût financier pour la commune, un débat en Conseil 
autour du projet « Cœur de Bourg » (260 logements en centre-ville)
En cette fin d’année, nous souhaitons que les familles puissent pas-
ser de bonnes fêtes de fin d’année en cette période particulière. 
Que 2021 soit une année de bonheur, de réussite et d’harmonie.

  - André HIBON, 
Conseiller Municipal,  
Bien Vivre à Bondues.

Bonduoises et Bonduois,
Tout d’abord, les élus ONH vous pré-
sentent leurs meilleurs vœux pour 
cette année 2021.
L’année 2020 a vu l’installation d’un 
nouveau conseil municipal avec une 
opposition grâce aux voies de près 
d’un électeur sur cinq.
Bien que le système électoral donne 
une majorité écrasante au vainqueur 
de l’élection, notre présence oblige 
à un fonctionnement qui prend en 
compte notre présence et nos avis.
Ainsi les 5 commissions dans lesquelles 
nous sommes présents permettent de 
nous informer et d’intervenir sur les 
décisions prises en Conseil municipal.
Ces commissions traitent de tout su-
jet dont la commune a autorité : urba-
nisme, sécurité, éducation, culture, etc.
La majorité nous a fermé toutes les 
portes: SIGAL, CCAS, etc. mais a ac-
cepté notre présence dans certains 
groupes de travail et instances (com-
merce, syndicat d’initiative) et par obli-
gation légale dans le groupe de travail 
sur l’accessibilité pour handicapés. 
Notre pouvoir est donc essentielle-
ment en commission où nous posons 
les questions, proposons d’amender 
des délibérations avant qu’elles ne 
soient votées en Conseil qui n’est fi-
nalement qu’une chambre d’enregis-
trement. Ces amendements sont rare-
ment acceptés mais ils ont le mérite de 
pousser à la transparence inexistante 
dans le mandat précédent.
Ainsi un nouveau règlement intérieur 
qui définit, entre autres notre expres-
sion, a été adopté.
Nous poussons à une clarté en matière 
d’acquisition foncière et d’attribution 
des subventions aux associations.
Nous nous réjouissons de l’adoption 
dans le budget 2021 de la croissance 
des effectifs de police municipale et de 
l’investissement dans la vidéosurveil-
lance. C’était dans notre programme.
Notre posture reste fidèle à nos enga-
gements : accepter de participer aux 
actions des élus que nous trouvons 
justes et respectables comme la distri-
bution de chocolats aux séniors ou les 
colis de Noël. 
Nous sommes là pour vous écouter : 
dominique.frete.onh@gmail.com 

  - Dominique Freté et Nicolas Carlin, 
Conseillers municipaux, 
Ouvrons nos horizons

Chères Bonduoises, chers Bonduois, 
Je vous souhaite une bonne et heureuse année 2021. J’espère que 
vous et vos proches allez bien et affrontez le mieux possible cette 
situation sanitaire particulière.
Depuis le 15 mars 2020 c’est ma première occasion d’échanger 
avec vous. Tout d’abord je vous remercie de votre confiance. Grâce 
à vous, c’est la première véritable opposition depuis 6 ans au sein 
du conseil municipal. 
Pour ma part, j’ai décidé de mener mon mandat de façon indé-
pendante et transparente afin de pouvoir travailler librement sur 
tous les sujets clés de la ville: mobilité, urbanisme, écologie, sécu-
rité, vivre ensemble... Mon rôle et mon engagement est de faire 
connaître toutes les voix des Bonduois-es et de contribuer à la vie 
de notre commune. Comment? En vous consultant, en vous écou-
tant et en vous informant objectivement des décisions de la mairie.
A titre d’exemple, saviez-vous que 40 antennes relais de téléphonie 
sont implantées à 3 endroits culminants à 100m de nos écoles ?  
La 5G me semble indispensable mais aucune mesure d’impact 
sanitaire sur ces lieux dits sensibles n’a été envisagée par la com-
mune. Dès ma prise de fonction je me suis saisi du dossier pour 
alerter le Maire et j’ai constitué un collectif avec riverains, parents 
d’élèves et médecin. 
Je vous propose une permanence sur RDV tous les samedis matin 
10h-12h en mairie, ou un échange par vidéoconférence. 
Contactez-moi : laura.naessens.mairiebondues@gmail.com. 
Au plaisir de vous retrouver et surtout restez prudents. 

  - Laura Naessens, 
Conseillère municipale minoritaire
www.lauranaessens.com 

TRIBUNE LIBRE

* Administration générale : Direction, Secrétariat Général, Ressources Humaines,  
Finances, Informatique, Accueil, Etat-Civil, Urbanisme, Achats Publics

Podium des municipalités
Bondues est sur le podium des municipalités de la région 
Hauts de France, 1ère dans la catégorie “Gestion” des villes de 
10 000 à 20 000 habitants. Ce trophée est décerné par ODIS 
(Observatoire des dirigeants de l’Industrie et des services).

N°97 | Janvier 202128 29Le bon mag’

Les p
o

in
ts clés

28 29



Le budget 2021 s’équilibre en dépenses et recettes :
•  de fonctionnement à 9 300 000 € (dont 5,7 K€ de dépenses de personnel au service des habitants)
•  d’investissement à 5 877 000 € et ce en prévoyant une baisse de 2 % des taux de taxes foncières

Répartition des effectifs par mission

En investissements, nous pour-
suivons nos choix politiques 
concourant à la qualité et à la  
sécurité de notre environnement 
et de nos équipements.
•  Espace public (39 % du 

budget)  : enfouissement des 
réseaux aériens, rénovation de 
l’éclairage public, création de 
parking, renforcement de la 
vidéosurveillance.

•  Patrimoine bâti (24 % du budget) : 
amélioration-rénovation de nos 
équipements.

•  Urbanisme (23 % du budget) : 
acquisitions foncières pour 
une meilleure maîtrise des 
constructions.

Les grandes orentations budgétaires 2021
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En résumé, la bonne santé  
financière nous permet de :

•  maintenir, voire baisser 
les taux de fiscalité locale 
actuelle malgré les incer-
titudes concernant l’évolu-
tion des recettes émanant 
de l’Etat et dans l’attente 
de la fin programmée de la 
taxe d’habitation et de ses 
conséquences pour le bud-
get des communes

•  financer sans emprunter 
les investissements prévus 
dans le mandat, concou-
rant tous à notre qualité de 
vie et de ville.

•  Outil de travail (14% du budget) : 
véhicules verts, informatique, 
communication, matériel d’es-
paces verts et de propreté.

L’année 2021 sera aussi une année 
d’études préparatoires aux inves-
tissements futurs parmi lesquels : 
l’amélioration des infrastructures 
sportives (Foot, Tennis...) ; la rénova-
tion-modernisation du Musée de 
la Résistance ; l’accompagnement 
de la MEL dans la rénovation pro-
gressive de l’avenue du Général 
de Gaulle et, dans plusieurs années, 
l’aménagement du Cœur de Bourg.

Ce mandat 2020-2026 a commencé avec cette pandémie et des 
élections municipales qui ont vu un taux d’abstention record ! Le 
groupe Bien Vivre à Bondues a deux élus au Conseil Municipal  : 
Hélène Robert, Cadre supérieure de la Fonction Publique et moi-
même. 
Notre objectif est simple  : travailler les dossiers, proposer, innover 
et contrôler l’action de la majorité au nom de nos électeurs en liai-
son étroite avec les élus de l’autre groupe d’opposition. La majorité 
découvre pour la première fois depuis de nombreuses années, des 
avis complémentaires ou différents ! 
Les thèmes à étudier sont nombreux : quel cadre de vie pour de-
main, Bondues comme référence en matière de transition écolo-
gique, quelle politique de coopération intercommunale dans le but 
de mutualiser, quel enseignement de l’excellence en faveur de nos 
enfants, les transports et mobilité, la végétalisation, la participation 
citoyenne, la sécurité. 
D’ores et déjà, nous avons proposé une vidéo surveillance intercom-
munale en matière de sécurité avec les communes de la Made-
leine, Saint André, Wambrechies et Marquette, une Mutuelle pour 
tous sans coût financier pour la commune, un débat en Conseil 
autour du projet « Cœur de Bourg » (260 logements en centre-ville)
En cette fin d’année, nous souhaitons que les familles puissent pas-
ser de bonnes fêtes de fin d’année en cette période particulière. 
Que 2021 soit une année de bonheur, de réussite et d’harmonie.

  - André HIBON, 
Conseiller Municipal,  
Bien Vivre à Bondues.

Bonduoises et Bonduois,
Tout d’abord, les élus ONH vous pré-
sentent leurs meilleurs vœux pour 
cette année 2021.
L’année 2020 a vu l’installation d’un 
nouveau conseil municipal avec une 
opposition grâce aux voies de près 
d’un électeur sur cinq.
Bien que le système électoral donne 
une majorité écrasante au vainqueur 
de l’élection, notre présence oblige 
à un fonctionnement qui prend en 
compte notre présence et nos avis.
Ainsi les 5 commissions dans lesquelles 
nous sommes présents permettent de 
nous informer et d’intervenir sur les 
décisions prises en Conseil municipal.
Ces commissions traitent de tout su-
jet dont la commune a autorité : urba-
nisme, sécurité, éducation, culture, etc.
La majorité nous a fermé toutes les 
portes: SIGAL, CCAS, etc. mais a ac-
cepté notre présence dans certains 
groupes de travail et instances (com-
merce, syndicat d’initiative) et par obli-
gation légale dans le groupe de travail 
sur l’accessibilité pour handicapés. 
Notre pouvoir est donc essentielle-
ment en commission où nous posons 
les questions, proposons d’amender 
des délibérations avant qu’elles ne 
soient votées en Conseil qui n’est fi-
nalement qu’une chambre d’enregis-
trement. Ces amendements sont rare-
ment acceptés mais ils ont le mérite de 
pousser à la transparence inexistante 
dans le mandat précédent.
Ainsi un nouveau règlement intérieur 
qui définit, entre autres notre expres-
sion, a été adopté.
Nous poussons à une clarté en matière 
d’acquisition foncière et d’attribution 
des subventions aux associations.
Nous nous réjouissons de l’adoption 
dans le budget 2021 de la croissance 
des effectifs de police municipale et de 
l’investissement dans la vidéosurveil-
lance. C’était dans notre programme.
Notre posture reste fidèle à nos enga-
gements : accepter de participer aux 
actions des élus que nous trouvons 
justes et respectables comme la distri-
bution de chocolats aux séniors ou les 
colis de Noël. 
Nous sommes là pour vous écouter : 
dominique.frete.onh@gmail.com 

  - Dominique Freté et Nicolas Carlin, 
Conseillers municipaux, 
Ouvrons nos horizons

Chères Bonduoises, chers Bonduois, 
Je vous souhaite une bonne et heureuse année 2021. J’espère que 
vous et vos proches allez bien et affrontez le mieux possible cette 
situation sanitaire particulière.
Depuis le 15 mars 2020 c’est ma première occasion d’échanger 
avec vous. Tout d’abord je vous remercie de votre confiance. Grâce 
à vous, c’est la première véritable opposition depuis 6 ans au sein 
du conseil municipal. 
Pour ma part, j’ai décidé de mener mon mandat de façon indé-
pendante et transparente afin de pouvoir travailler librement sur 
tous les sujets clés de la ville: mobilité, urbanisme, écologie, sécu-
rité, vivre ensemble... Mon rôle et mon engagement est de faire 
connaître toutes les voix des Bonduois-es et de contribuer à la vie 
de notre commune. Comment? En vous consultant, en vous écou-
tant et en vous informant objectivement des décisions de la mairie.
A titre d’exemple, saviez-vous que 40 antennes relais de téléphonie 
sont implantées à 3 endroits culminants à 100m de nos écoles ?  
La 5G me semble indispensable mais aucune mesure d’impact 
sanitaire sur ces lieux dits sensibles n’a été envisagée par la com-
mune. Dès ma prise de fonction je me suis saisi du dossier pour 
alerter le Maire et j’ai constitué un collectif avec riverains, parents 
d’élèves et médecin. 
Je vous propose une permanence sur RDV tous les samedis matin 
10h-12h en mairie, ou un échange par vidéoconférence. 
Contactez-moi : laura.naessens.mairiebondues@gmail.com. 
Au plaisir de vous retrouver et surtout restez prudents. 

  - Laura Naessens, 
Conseillère municipale minoritaire
www.lauranaessens.com 
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10 000 à 20 000 habitants. Ce trophée est décerné par ODIS 
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Xavier Basselet, Adjoint délégué 
à la sécurité vous présente, en  
4 points, ses objectifs afin d’amé-
liorer la sécurité et la tranquillité 
publique.

•  Augmenter les effectifs  
de la police municipale  
pour une présence renforcée.

Le recrutement de 3 policiers mu-
nicipaux va permettre de renfor-
cer l’équipe actuelle composée 
de 6 policiers et d’un agent de 
surveillance de la voie publique, 
permettant ainsi une couverture 
policière du lundi au vendredi de 
8 h à 23 h et tous les samedis de 
10 h à 18 h et de renforcer leurs 
missions (gestion des appels,  
interventions, fourrières animale 
et véhicule, opérations tranquil-
lité vacances, contrôle radar,  
patrouille cycliste et gestion de la 
circulation auprès des écoles).

•  Poursuivre nos collaborations 
Une collaboration étroite entre 
polices municipale et natio-
nale fait l’objet d’une Conven-
tion. Une réunion mensuelle 
des responsables de chaque 
entité permet de renforcer 
les relations quotidiennes et  

d’organiser les synergies entre les 
unités opérationnelles. D’autres 
acteurs (copropriétés, bailleurs 
sociaux et établissements sco-
laires) sont sollicités régulière-
ment pour davantage d’efficacité 
et d’échanges d’information.

•  Renforcer le dispositif  
de participation citoyenne 
« Citoyens vigilants » 

Ce dispositif concerne à ce jour  
63 personnes volontaires répar-
ties sur toute la commune. Une 
opération de relance est prévue 
début 2021 pour permettre d’élar-

gir encore ce dispositif complé-
mentaire pour assurer la sécurité 
dans les quartiers.

•  Compléter et adapter  
le réseau de vidéoprotection 
en particulier sur les parkings

À ce jour, 54 caméras sont ins-
tallées sur la commune. En 2021,  
18 seront remplacées et 10 camé-
ras supplémentaires viendront 
compléter le dispositif avec la 
mise en place d’un nouveau logi-
ciel d’exploitation pour un budget 
global de 150 000€.

Les antennes de téléphonie mobile  
et la 5G à Bondues en 6 questions

DE LA SÉCURITÉ À LA SÉRÉNITÉ LE SAVIEZ-VOUS ?

Des projets  
pour 2021

À Bondues, petite ville calme  
à la campagne, nous devons poursuivre 
avec opiniâtreté notre lutte contre toutes 
les formes d’incivilités, de délinquance  

qui se présentent. C’est un travail 
d’équipe, de professionnels  

pour lequel chaque habitant  
a aussi son rôle à jouer !

Xavier Basselet

Si vous souhaitez approfondir 
le sujet, nous vous recomman-
dons de vous informer de ma-
nière détaillée et suivie sur les 
sites de l’ANFR, de Cartoradio 
et de l’Anses.www.anses.fr
www.anfr.fr
www.cartoradio.fr

Pour limiter son exposition aux 
ondes par le téléphone mo-
bile, l’ANSES recommande aux 
utilisateurs de recourir au kit 
mains-libres et de privilégier 
l’acquisition de téléphones affi-
chant les DAS (débit d’absorp-
tion spécifique) les plus faibles. 
Les enfants doivent avoir un 
usage modéré des téléphones 
mobiles.

Où sont-elles situées ?

À ce jour, Bondues bénéficie de 
la téléphonie mobile (2G, 3G et 
4G) déployée par 4 opérateurs 
à partir des antennes instal-
lées sur 4 points hauts : le stade 
du Fort, le clocher de l’église, 
le château d’eau et un pylône 
haute tension RTE, situé vers  
la rue du Fort Debout. 
Un nouveau pylône sera bien-
tôt érigé à l’aérodrome près des 
hangars pour mieux desservir  
le secteur de Bondues, Marcq  
et Marquette.
L’avantage de disposer ainsi de 
points hauts a permis d’éviter la 
multiplication inesthétique des 
antennes sur des immeubles ou 
sur pylônes, dans des propriétés 
privées.
Par ailleurs, le contrôle national 
du déploiement du réseau d’an-
tennes permet la maîtrise par les 
autorités compétentes de l’ex-
position aux ondes électroma-
gnétiques et l’information de la 
population.

Quelles sont les prérogatives 
de la mairie en matière de 
téléphonie mobile ?

La mairie a 2 prérogatives limi-
tées mais essentielles !
•  Le droit des sols : elle 

autorise ou non la création 
ou la modification d’un 
support d’antenne au titre 
de l’application du seul droit 
de l’urbanisme. Elle veille 
en particulier à l’intégration 
paysagère. Une simple 
installation ou modification 
d’antenne sur un site existant 
ne nécessite pas forcément 
une autorisation de travaux. 

•  Le droit à l’information : 
elle reçoit obligatoirement 
des opérateurs, un dossier 
d’information dès qu’il y a 
projet d’implantation ou 
modification d’une antenne. 
Ce dossier permet à la mairie 
de vérifier, après mise en 
service, que de nouvelles 
mesures d’exposition aux 
ondes électromagnétiques 
sont effectuées sous l’égide 

de l’Agence nationale des 
fréquences (ANFR). L’ANFR 
vérifie que le niveau global 
d’exposition reste inférieur aux 
limites autorisées.

A quoi sert la 5G ?

La 5G semble appelée à rempla-
cer progressivement la 4G. Ob-
jectifs ? Éviter la saturation des 
réseaux et permettre le dévelop-
pement d’usages professionnels.
Son déploiement décidé par 
l’État sera mis en œuvre par les 
opérateurs attributaires des fré-
quences adaptées, sous la coor-
dination de la Métropole Euro-
péenne de Lille (MEL). Elle est 
en effet l’autorité locale chargée 
du contrôle de l’installation pro-
gressive des réseaux dans notre 
métropole. 

Les opérateurs annoncent-ils 
l’arrivée prochaine de la 5G ?

Ils envoient à la mairie des dos-
siers informatifs annonçant des 
adaptations en vue d’accueillir 
la 5G sur nos sites d’antennes 
existants. À ce jour, pour tester le 
service, une seule antenne 5G est 
déclarée par Orange sur le site 
du Fort. 

Quelle est la position de la 
commune par rapport à la 5G ?

À ce stade, nous indiquons aux 
opérateurs être en désaccord 
avec l’installation de la 5G tant 
que l’Anses (Agence nationale 
de sécurité sanitaire de l’alimen-
tation, de l’environnement et du 
travail) n’a pas donné des assu-
rances sur son innocuité.
C’est une position de principe 
prise dans l’intérêt de la popu-
lation par défaut d’informations 
suffisantes. Nous tenons ainsi 
à faire pression pour obtenir le 
plus tôt possible cette assurance 
avant tout déploiement.

Y a-t-il déjà des contrôles du 
niveau d’exposition aux ondes 
radioélectriques pour les 
antennes 2, 3, 4 G déployées?

L’ANFR réalise partout en France 
des contrôles du respect des 
normes fixées. C’est bien sûr le 

cas à Bondues et tous les résul-
tats sont consultables sur le site 
de Cartoradio.
Les contrôles effectués de 2007 
à 2015 dans l’environnement 
des 4 sites d’antennes existants, 
notamment près ou dans nos 
écoles et chez des particuliers, 
ont toujours montré que le ni-
veau d’exposition aux champs 
électromagnétiques constaté 
était environ 20 fois inférieur à la 
valeur limite autorisée en France, 
mais aussi, très inférieur aux va-
leurs limites des pays européens 
ayant imposés des limites plus 
basses.
Aujourd’hui, nous avons deman-
dé à l’ANFR par l’intermédiaire 
de la MEL, de réaliser une nou-
velle campagne de mesures. 
Nous l’attendons.
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Xavier Basselet, Adjoint délégué 
à la sécurité vous présente, en  
4 points, ses objectifs afin d’amé-
liorer la sécurité et la tranquillité 
publique.

•  Augmenter les effectifs  
de la police municipale  
pour une présence renforcée.

Le recrutement de 3 policiers mu-
nicipaux va permettre de renfor-
cer l’équipe actuelle composée 
de 6 policiers et d’un agent de 
surveillance de la voie publique, 
permettant ainsi une couverture 
policière du lundi au vendredi de 
8 h à 23 h et tous les samedis de 
10 h à 18 h et de renforcer leurs 
missions (gestion des appels,  
interventions, fourrières animale 
et véhicule, opérations tranquil-
lité vacances, contrôle radar,  
patrouille cycliste et gestion de la 
circulation auprès des écoles).

•  Poursuivre nos collaborations 
Une collaboration étroite entre 
polices municipale et natio-
nale fait l’objet d’une Conven-
tion. Une réunion mensuelle 
des responsables de chaque 
entité permet de renforcer 
les relations quotidiennes et  

d’organiser les synergies entre les 
unités opérationnelles. D’autres 
acteurs (copropriétés, bailleurs 
sociaux et établissements sco-
laires) sont sollicités régulière-
ment pour davantage d’efficacité 
et d’échanges d’information.

•  Renforcer le dispositif  
de participation citoyenne 
« Citoyens vigilants » 

Ce dispositif concerne à ce jour  
63 personnes volontaires répar-
ties sur toute la commune. Une 
opération de relance est prévue 
début 2021 pour permettre d’élar-

gir encore ce dispositif complé-
mentaire pour assurer la sécurité 
dans les quartiers.

•  Compléter et adapter  
le réseau de vidéoprotection 
en particulier sur les parkings

À ce jour, 54 caméras sont ins-
tallées sur la commune. En 2021,  
18 seront remplacées et 10 camé-
ras supplémentaires viendront 
compléter le dispositif avec la 
mise en place d’un nouveau logi-
ciel d’exploitation pour un budget 
global de 150 000€.

Les antennes de téléphonie mobile  
et la 5G à Bondues en 6 questions

DE LA SÉCURITÉ À LA SÉRÉNITÉ LE SAVIEZ-VOUS ?

Des projets  
pour 2021

À Bondues, petite ville calme  
à la campagne, nous devons poursuivre 
avec opiniâtreté notre lutte contre toutes 
les formes d’incivilités, de délinquance  

qui se présentent. C’est un travail 
d’équipe, de professionnels  

pour lequel chaque habitant  
a aussi son rôle à jouer !

Xavier Basselet

Si vous souhaitez approfondir 
le sujet, nous vous recomman-
dons de vous informer de ma-
nière détaillée et suivie sur les 
sites de l’ANFR, de Cartoradio 
et de l’Anses.www.anses.fr
www.anfr.fr
www.cartoradio.fr

Pour limiter son exposition aux 
ondes par le téléphone mo-
bile, l’ANSES recommande aux 
utilisateurs de recourir au kit 
mains-libres et de privilégier 
l’acquisition de téléphones affi-
chant les DAS (débit d’absorp-
tion spécifique) les plus faibles. 
Les enfants doivent avoir un 
usage modéré des téléphones 
mobiles.

Où sont-elles situées ?

À ce jour, Bondues bénéficie de 
la téléphonie mobile (2G, 3G et 
4G) déployée par 4 opérateurs 
à partir des antennes instal-
lées sur 4 points hauts : le stade 
du Fort, le clocher de l’église, 
le château d’eau et un pylône 
haute tension RTE, situé vers  
la rue du Fort Debout. 
Un nouveau pylône sera bien-
tôt érigé à l’aérodrome près des 
hangars pour mieux desservir  
le secteur de Bondues, Marcq  
et Marquette.
L’avantage de disposer ainsi de 
points hauts a permis d’éviter la 
multiplication inesthétique des 
antennes sur des immeubles ou 
sur pylônes, dans des propriétés 
privées.
Par ailleurs, le contrôle national 
du déploiement du réseau d’an-
tennes permet la maîtrise par les 
autorités compétentes de l’ex-
position aux ondes électroma-
gnétiques et l’information de la 
population.

Quelles sont les prérogatives 
de la mairie en matière de 
téléphonie mobile ?

La mairie a 2 prérogatives limi-
tées mais essentielles !
•  Le droit des sols : elle 

autorise ou non la création 
ou la modification d’un 
support d’antenne au titre 
de l’application du seul droit 
de l’urbanisme. Elle veille 
en particulier à l’intégration 
paysagère. Une simple 
installation ou modification 
d’antenne sur un site existant 
ne nécessite pas forcément 
une autorisation de travaux. 

•  Le droit à l’information : 
elle reçoit obligatoirement 
des opérateurs, un dossier 
d’information dès qu’il y a 
projet d’implantation ou 
modification d’une antenne. 
Ce dossier permet à la mairie 
de vérifier, après mise en 
service, que de nouvelles 
mesures d’exposition aux 
ondes électromagnétiques 
sont effectuées sous l’égide 

de l’Agence nationale des 
fréquences (ANFR). L’ANFR 
vérifie que le niveau global 
d’exposition reste inférieur aux 
limites autorisées.

A quoi sert la 5G ?

La 5G semble appelée à rempla-
cer progressivement la 4G. Ob-
jectifs ? Éviter la saturation des 
réseaux et permettre le dévelop-
pement d’usages professionnels.
Son déploiement décidé par 
l’État sera mis en œuvre par les 
opérateurs attributaires des fré-
quences adaptées, sous la coor-
dination de la Métropole Euro-
péenne de Lille (MEL). Elle est 
en effet l’autorité locale chargée 
du contrôle de l’installation pro-
gressive des réseaux dans notre 
métropole. 

Les opérateurs annoncent-ils 
l’arrivée prochaine de la 5G ?

Ils envoient à la mairie des dos-
siers informatifs annonçant des 
adaptations en vue d’accueillir 
la 5G sur nos sites d’antennes 
existants. À ce jour, pour tester le 
service, une seule antenne 5G est 
déclarée par Orange sur le site 
du Fort. 

Quelle est la position de la 
commune par rapport à la 5G ?

À ce stade, nous indiquons aux 
opérateurs être en désaccord 
avec l’installation de la 5G tant 
que l’Anses (Agence nationale 
de sécurité sanitaire de l’alimen-
tation, de l’environnement et du 
travail) n’a pas donné des assu-
rances sur son innocuité.
C’est une position de principe 
prise dans l’intérêt de la popu-
lation par défaut d’informations 
suffisantes. Nous tenons ainsi 
à faire pression pour obtenir le 
plus tôt possible cette assurance 
avant tout déploiement.

Y a-t-il déjà des contrôles du 
niveau d’exposition aux ondes 
radioélectriques pour les 
antennes 2, 3, 4 G déployées?

L’ANFR réalise partout en France 
des contrôles du respect des 
normes fixées. C’est bien sûr le 

cas à Bondues et tous les résul-
tats sont consultables sur le site 
de Cartoradio.
Les contrôles effectués de 2007 
à 2015 dans l’environnement 
des 4 sites d’antennes existants, 
notamment près ou dans nos 
écoles et chez des particuliers, 
ont toujours montré que le ni-
veau d’exposition aux champs 
électromagnétiques constaté 
était environ 20 fois inférieur à la 
valeur limite autorisée en France, 
mais aussi, très inférieur aux va-
leurs limites des pays européens 
ayant imposés des limites plus 
basses.
Aujourd’hui, nous avons deman-
dé à l’ANFR par l’intermédiaire 
de la MEL, de réaliser une nou-
velle campagne de mesures. 
Nous l’attendons.
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Patrick Delebarre et le Conseil Municipal  
vous présentent leurs meilleurs vœux pour 2021
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